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Expediente

Impressão:

nenhuma justificativa teórica para sustentar que 
apenas moradores de cidades grandes devem 
beneficiar-se do instituto do segundo turno, enquanto 
os habitantes de municípios menores dele ficam 
privados. Até onde vai minha memória, o legislador 
criou a regra dos 200 mil apenas para reduzir custos, 
um critério não exatamente republicano.
  Creio que essa discriminação contra as cidades 
pequenas deveria ser revista. O caminho mais 
"intuitivo" é estender o segundo turno a todas as 
cidades, independentemente do tamanho, mas 
existem outros. Uma solução mais ousada seria 
adotar, para todas as eleições majoritárias, algum 
tipo de votação ranqueada, em que o eleitor ordena 
os candidatos segundo sua preferência.
  Portanto, uma vantagem desse sistema é que ele 
permitiria obter um resultado semelhante ao de 
votação em dois turnos com uma única ida à urna. 
Há um interessante debate teórico em torno desses 
sistemas e seus efeitos mais sutis. A desvantagem 
óbvia é o custo de aprendizado.

   Entre os muitos déficits democráticos consagrados 
pela Constituição brasileira está a regra de que 
apenas municípios com mais de 200 mil eleitores 
fazem um segundo turno na eleição para prefeito, 
caso nenhum dos candidatos obtenha mais de 50% 
dos sufrágios válidos na primeira votação.
  O segundo turno pode ser descrito como um 
mecanismo que dá materialidade à rejeição. Na 
prática, ele permite aos eleitores vetar o postulante 
mais detestado, uma providência razoável num 
sistema que visa a conter radicalismos e promover o 
entendimento.
  Contuso, outra característica interessante do 
segundo turno é que ele favorece expressões mais 
autênticas do voto. Quando o pleito é em duas 
etapas, o eleitor pode dispensar o voto útil na 
primeira. Fica menor o risco de uma força que tenha 
a maioria (esquerda ou direita) perder a eleição 
porque saiu dividida, enquanto o outro lado veio 
com candidato único.
  Ademais, eu ao menos não consigo vislumbrar 

internos, influenciando a maneira como percebem e 
interagem com o mundo.
  Na prática clínica, a projeção é um aspecto crucial 
a ser considerado, pois pode distorcer a percepção 
que o paciente tem de suas relações e do mundo ao 
seu redor. Um exemplo disso é o fenômeno da 
transferência, onde o paciente projeta sentimentos e 
expectativas relacionadas a figuras importantes de 
seu passado (como pais ou cuidadores) no terapeuta. 
Reconhecer e trabalhar com essas projeções pode 
ser uma parte essencial do processo terapêutico, 
ajudando o paciente a integrar esses aspectos 
dissociados de si mesmo e a desenvolver uma 
compreensão mais clara de suas emoções e 
comportamentos.
  Além disso, a projeção não ocorre apenas de forma 
negativa; também pode ter uma dimensão positiva. 
Em alguns casos, o indivíduo projeta em outras 
pessoas qualidades que valoriza, mas que não 

reconhece em si mesmo, como força, bondade ou 
inteligência. Esse tipo de projeção pode motivar 
comportamentos aspiracionais, embora também 
possa criar idealizações que distorcem a realidade 
das relações.
  Em suma, a projeção é um mecanismo de defesa 
psicanalítico que desempenha um papel 
significativo na formação da identidade e na 
dinâmica das relações humanas. Através do 
entendimento desse processo, a psicanálise oferece 
ferramentas para que o indivíduo possa confrontar e 
integrar aspectos ocultos de si mesmo, promovendo 
um crescimento pessoal e uma maior autenticidade 
nas suas interações sociais. A consciência da 
projeção, tanto em si quanto nos outros, pode ser 
um passo importante no caminho para uma vida 
emocionalmente saudável e equilibrada.

o indivíduo do desconforto emocional de 
reconhecer esses sentimentos como próprios.
  Freud identificou a projeção como um processo 
comum em muitas formas de comportamento 
humano, especialmente nas relações interpessoais. 
A projeção pode, por exemplo, ser observada em 
situações de ciúme, onde uma pessoa infiel pode 
acusar seu parceiro de traição, refletindo, na 
verdade, sua própria tendência à infidelidade. Além 
disso, em situações de competição, a projeção pode 
manifestar-se quando alguém projeta em seus rivais 
as ambições ou inseguranças que não admite 
possuir.
  O conceito de projeção foi amplamente 
desenvolvido por outros teóricos pós-freudianos. 
Melanie Klein, por exemplo, explorou a projeção 
no contexto das relações objetais, sugerindo que, na 
infância, os indivíduos projetam partes de si 
mesmos em figuras parentais ou em objetos 

    A projeção é um dos mecanismos de defesa mais 
discutidos e analisados na psicanálise, sendo 
inicialmente conceitualizada por Sigmund Freud. 
Este mecanismo consiste em um processo 
inconsciente no qual um indivíduo atribui seus 
próprios sentimentos, desejos, pensamentos ou 
características indesejadas a outra pessoa ou objeto. 
A projeção funciona como uma forma de defesa 
contra conflitos internos, permitindo que o sujeito 
lide com emoções que considera inaceitáveis ou 
ameaçadoras.
  No contexto psicanalítico, a projeção é vista como 
uma maneira de evitar a ansiedade que surge ao 
confrontar aspectos de si mesmo que são difíceis de 
aceitar. Por exemplo, uma pessoa que nutre 
sentimentos de hostilidade, mas não consegue 
admiti-los, pode acreditar que outra pessoa a odeia, 
atribuindo a essa terceira parte os sentimentos que, 
na verdade, são seus. Esse mecanismo, então, alivia 

Psicanalista atuante em BH e Mariana; Professor da PUC-Minas e da FUPAC-Mariana; Escritor; Membro da Academia Marianense 
de Letras; Comentarista semanal da Rádio Itatiaia/BH e Colunista da TV Horizonte; Pós-Doutorado pela Université de Fribourg, 

na Suíça.

proposital; descumprimento de decisões judiciais, 
como medidas protetivas de urgência, guarda 
compartilhada, alimentos e convivência com os 
filhos; prolongamento desnecessário do processo.
  Inclusive, pode ocorrer até mesmo o tratamento 
inadequado e desrespeitoso por parte de 
autoridades judiciais. Esse tipo de violência 
reflete desigualdades sistêmicas e pode funcionar 
como um obstáculo significativo para as 
mulheres que buscam reparação legal e proteção.
  O reconhecimento da violência processual é 
essencial para o fortalecimento dos direitos das 
mulheres e para a promoção de um sistema 

judicial mais justo e equitativo. Algumas 
iniciativas visam capacitar profissionais do direito 
e criar políticas para lidar com esse tipo de abuso e, 
inclusive, foi criada a Lei Mariana Ferrer, para 
assegurar que as vítimas tenham suporte adequado 
e acesso justo à justiça.
  Já sabia dessa informação? Ficou alguma dúvida? 
Caso tenha alguma dúvida sobre este conteúdo, 
fale conosco: Email:
 jussara.freitas39@gmail.com | WhatsApp: 
(031)983197490 | Instagram: @drajussarafreitas

mulher no processo; demonização da figura 
materna e supervalorização das ações paternas, 
especialmente em processos familiares; utilização 
do/a filho/a comum do ex-casal como ferramenta 
de violência processual, por meio de pedidos 
descabidos de guarda unilateral, falsas alegações 
de “alienação” parental e mitigação fraudulenta 
do dever alimentar; uso de estereótipos de gênero 
contra a mulher e a favor do homem.
  Além disso, pode ocorrer também a interposição 
de recursos infindáveis, protocolo de petições 
desnecessárias e tumulto processual para 
dificultar a tramitação dos processos de forma 

  A violência processual contra a mulher é um 
conceito que se refere ao uso abusivo, injusto ou 
tendencioso dos procedimentos judiciais para 
prejudicar, intimidar ou silenciar as mulheres que 
buscam justiça. Esse tipo de violência pode 
ocorrer em diferentes contextos, incluindo casos 
de violência doméstica, assédio sexual, divórcio 
ou custódia dos filhos, onde são utilizadas 
estratégias legais para retaliação ou para 
desacreditar a vítima.
  Elementos dessa violência podem incluir: 
exposição desnecessária da vida privada da 
mulher no processo; apresentação caricata da 

Dra. Jussara Freitas - Advogada  / OAB/MG 165.006

Fala ai, Dra. Jussara Freitas!

Não existe razão teórica para privar de segundo turno habitantes de cidades com menos de 200 mil eleitores.

PROJEÇÃO NA PSICANÁLISE: UM MECANISMO DE DEFESA E SUAS IMPLICAÇÕES

VOCÊ SABIA QUE EXISTE VIOLÊNCIA PROCESSUAL CONTRA A MULHER? 
Entenda mais sobre esse tipo de violência direcionada às mulheres!

MUNICÍPIOS SEM O SEGUNDO TURNO: Carta discrimina municípios pequenos
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FORÇA VIRTUAL: O que o empreendedor precisa fazer 
para engajar nas redes sociais

Mais que uma ferramenta para vendas, as mídias sociais potencializam a gestão dos negócios e a aproximação com consumidores.

quanto de clientes, pois ao explorar os bastidores da 
nossa produção em vídeos, por exemplo, geramos 
credibilidade para o negócio e interagimos com o 
consumidor final, que se sente à vontade para dar seu 
feedback sobre os produtos da rede. As pessoas 
enxergam valor em conhecer quem está por trás da 
marca e faz parte da empresa”, avalia. Para a 
executiva, quem aposta no engajamento cria uma 
verdadeira conexão emocional com o público-alvo: 
“Isso, sem dúvida, fortalece a marca e faz a 
diferença”, finaliza.

André Oliveira, CEO da CredFácil - mais de 90 mil 
de seguidores no Instagram
"Estude seu público, seu mercado e use as 
ferramentas das redes sociais a seu favor”
Com uma história de empreendedorismo inspiradora, 
tendo despertado o desejo pelo mundo dos negócios 
enquanto adolescente, o empresário André Oliveira, 
fundador e CEO da CredFácil, especializada em 
serviços financeiros e seguros, compartilha sua vida 
com seus seguidores, além de motivar futuros 
investidores. Para ele, engajar nas redes sociais é 
essencial para qualquer negócio aumentar sua 
visibilidade e atrair mais clientes. "O conteúdo 
compartilhado precisa ser relevante e informativo 
para o seu público acerca do seu setor e dos serviços 
oferecem. Além disso, é importante ter uma 
frequência de publicação, ninguém gosta de seguir 
pessoas que postam uma vez por mês, por exemplo", 
explica. Manter uma rotina de interação com seus 
seguidores faz toda diferença, o CEO afirma que criar 
essa relação mostra que está atento e se importa com 
as necessidades daqueles que o seguem. "Não 
podemos esquecer que o uso das hashtags certas 
potencializam o seu engajamento. Use as ferramentas 
à seu favor e entenda quais dias e horários são 
melhores para postagens, lembre-se de analisar os 
dados para otimizar o seu alcance", orienta. 

Gabriel Farrel, CEO da Borda e Lenha, tem mais 
de 56,2 mil seguidores no Instagram
“Empreendedores que querem ter engajamento 
precisam, acima de tudo, passar credibilidade para o 
público”

Com uma história de empreendedorismo repleta de 
persistência e resiliência, Gabriel Farrel, CEO da 
Borda e Lenha, primeira rede de fast-pizza do Brasil, 
compartilha sua rotina de trabalho, dicas e conselhos 
para quem deseja iniciar uma jornada empreendedora. 
Acompanhado diariamente por mais de 55,5 mil 
seguidores,  Gabriel  acredi ta  que para ser 
influenciador nas redes sociais, é necessário 
conquistar a confiança do público e passar 
credibilidade. “Muitos influenciadores do meio 
empresarial falam mais do mesmo, porém, o público 
gosta de saber o que realmente acontece “por trás dos 
panos”, então, acredito que para ter engajamento e 
uma comunidade fiel nas redes sociais, um dos 
caminhos é atrelar ao conteúdo a mentalidade 
empreendedora do dia a dia. Mostrar, por exemplo, os 
bastidores do negócio, explicar como a prática de 
exercício pode ajudar no dia de trabalho e como se 
desafiar em novas experiências pode ajudar no 
desenvolvimento pessoal”, comenta Gabriel.

Ycaro Martins, CEO e sócio fundador da Vaapty, 
possui mais de 174 mil seguidores no Instagram
“É importante levar para as redes sociais o que você 
faz de melhor”
Com experiência no setor automotivo desde 2009, 
Ycaro Martins, fundador da Vaapty, já vendeu mais de 
80 mil carros no mercado de venda de seminovos. O 
empresário também faz palestras para compartilhar 
sua história e publica vídeos diariamente em suas 
redes sociais, com dicas e insights para ajudar os 
empreendedores. Para os empresários que desejam 
iniciar essa comunicação e ter mais engajamento nas 
redes, Ycaro dá a dica: “Toda empresa tem que ter um 
CEO relevante e quando a gente fala de Instagram, 
queremos compartilhar a nossa experiência com 
quem precisa e de forma gratuita. É importante levar 
para as redes sociais o que você faz de melhor. Fale 
sobre assuntos pertinentes a sua área de atuação, 
explique o como fazer e os processos para atingir 
determinado objetivo. Quem trabalha com vendas, 
por exemplo, é importante falar além disso e abordar 
questões do dia a dia, o que o ajuda no desempenho 
da rotina, dizer quais hábitos funcionam para ele. A 
ideia é mostrar para as pessoas o que fez ele se tornar 
CEO, explicar sobre como chegar ao sucesso e como 
suportar essas questões durante a caminhada 
profissional”, explica o CEO e sócio fundador da 
Vaapty. 

Camila Miglhorini, fundadora e CEO da rede Mr. 
Fit, possui mais de 179 mil seguidores no 
Instagram 
“O engajamento gera visibilidade para o negócio e 
conexão emocional com o público-alvo” 
Com 640 unidades espalhadas por todo o país e três 
delas no exterior, Camila Miglhorini, fundadora e 
CEO da Mr. Fit, rede pioneira em fast-food de 
alimentação saudável no Brasil, usa o seu perfil no 
Instagram para falar de empreendedorismo. A 
empresária enxerga o engajamento nas redes sociais 
como uma potencial vitrine para divulgação da marca 
e interação com seu público-alvo, formado por 
parceiros, empreendedores e clientes. “Consigo, por 
meio do meu Instagram, gerar muita visibilidade 
para a Mr. Fit, tanto de interessados em investir 

   A busca por engajamento nas redes sociais é cada 
vez maior entre os empreendedores, já que estar 
presente no mundo digital e se posicionar de maneira 
correta pode mudar totalmente o rumo do seu negócio. 
Atingir o público-alvo de maneira efetiva significa 
sucesso no relacionamento entre empresa e clientes, 
pois o engajamento significa relação de confiança e 
empatia por parte do consumidor. No Brasil, de 
acordo com pesquisa da Opinion Box, cerca de 74% 
dos consumidores usam as redes sociais para buscar 
produtos e entre as redes sociais mais populares estão 
o Instagram, que ocupa o primeiro lugar sendo 
utilizado por 65% dos usuários. Seguindo o ranking, 
tem o Google Shopping, com 56% de preferência e em 
terceiro lugar o WhatsApp, com 46% de preferência.
  Com o objetivo de estreitar esse relacionamento com 
o público, as empresas apostam na presença digital 
como estratégia. Confira abaixo as sugestões de 
empresários que utilizam essa estratégia como parte 
fundamental para o sucesso dos seus negócios. 

Fritz Paixão, CEO da CleanNew - mais de 590 mil 
seguidores no instagram
“Persistência e insistência levam à audiência”
As redes sociais já fazem parte da rotina de Fritz 
Paixão. Ele divide com mais de 590 mil seguidores, o 
que reflete em seis milhões de visualizações por mês, 
sua  ro t ina  de  t rabalho e  o  sucesso  como 
empreendedor. CEO da CleanNew, uma das maiores 
franquias de higienização e conservação de estofados 
do Brasil, ele aposta em conteúdos com mensagens 
motivacionais, momentos de trabalho e algumas dicas 
que servem de inspiração para quem deseja trilhar o 
mesmo caminho. “O empreendedor primeiro tem que 
servir ao outro, antes dele pensar em engajar. Ele tem 
que se perguntar: O que posso fazer para melhorar a 
vida de quem me segue? A bola sempre foi o conteúdo, 
mas muito mais do que isso, é se fazer necessário para 
aquele seguidor. Qualquer pessoa no mundo, por 
“pior” que seja, consegue agregar algo à outra. 
Todos nós temos um conhecimento no qual podemos 
compartilhar. Comece por ele, sempre terá alguém 
querendo saber exatamente o que você sabe. É a 
persistência e insistência que leva a audiência”, 
ressalta Paixão.
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DISPUTA AO EXECUTIVO E LEGISLATIVO: Minas Gerais tem 
mais de 72 mil candidatos nas Eleições municipais de 2024

Perfil de cada um pode ser consultado no sistema DivulgaCandContas.

Sistema de Prestação de Contas Eleitorais.
Perfil das candidaturas
  Já o sistema Estatísticas Eleitorais tem painéis que 
ajudam a conhecer o perfil das candidatas e 
candidatos. É possível consultar a quantidade de 
candidatos registrados em cada município e 
características como gênero, uso de nome social, 
faixa etária, raça declarada e nível de escolaridade, 
entre outros.
Em Minas Gerais, as mulheres são 23.828, o que 
equivale a 33,17% das candidaturas. Com relação à 
cor/raça, 39.489 candidatas e candidatos (54,98%) 
declararam ser pretos ou pardos, enquanto 31.429 
declararam ser brancos (43,76%).
Julgamento
  Cada pedido de registro de candidatura será julgado 
por uma juíza ou juiz eleitoral do município em que a 
pessoa se registrou como candidata. Caberá à juíza ou 
juiz verificar se a pessoa cumpre os requisitos de 
candidatura e se incide ou não em alguma situação de 
inelegibilidade. Esses julgamentos têm que ser 
concluídos até o dia 16 de setembro.

  Minas Gerais conheceu na última sexta-feira 
(16/08), um número importante das Eleições 2024: 
72.253 pessoas pediram o registro de candidatura. 
Elas vão disputar 853 vagas de prefeitos e vice-
prefeitos e 8.528 vagas de vereador em Minas Gerais.
Confira a quantidade de candidatos por cargo:
Vereador: 67.568
Prefeito: 2.339
  Vice-prefeito: 2.346 (o número de candidatos a vice 
maior que o de candidatos a prefeito pode ser em 
razão de substituições já realizadas em algumas 
chapas).
Os dados de todas as candidatas e candidatos podem 
ser consultados no sistema DivulgaCandContas.
  A página de cada um apresenta informações sobre a 
tramitação do requerimento de registro de 
candidatura (qual é o cargo pretendido, qual é a 
situação do registro, se a candidatura é por um partido 
isolado, uma federação ou uma coligação), a 
declaração de bens, entre outros dados. Também vai 
mostrar informações sobre as receitas e despesas de 
campanha, à medida que elas forem registradas no 
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EDUCAÇÃO: Desempenho abaixo da meta no Ideb alerta 
para desafios no futuro da educação

Especialista aponta que a defasagem no ensino médio pode comprometer a qualidade do ensino superior, exigindo ações urgentes para reverter o quadro.

FISIOTERAPIA RESPIRATÓRIA: A Aliada Essencial em Tempos de Ar Seco

Queridos leitores, com a chegada dos períodos de ar seco, a saúde respiratória de muitos brasileiros se vê ameaçada.

1. Hidrate-se Regularmente: Beber bastante água 
ajuda a manter o muco das vias aéreas menos viscoso, 
facilitando a respiração.
2. Evite Ambientes Poluídos: O ar seco combinado 
com poluição agrava ainda mais as condições 
respiratórias. Tente manter os ambientes ventilados, 
mas longe de fontes de poluição.
3. Utilize Umidificadores: Umidificar o ar de 
ambientes fechados ajuda a reduzir o desconforto 
causado pelo ressecamento das vias aéreas.
4. Inspire e Expire com Atenção: Exercícios 
respiratórios diários, orientados por um fisioterapeuta, 
fortalecem a musculatura respiratória e melhoram a 

oxigenação do corpo. O poder da Fisioterapia 
Respiratória vai além do alívio imediato: é uma 
prática preventiva que garante qualidade de vida.
Imagine a tranquilidade de respirar profundamente, 
sentindo o ar fresco e puro preencher seus pulmões. 
Essa sensação de bem-estar, de viver sem a 
preocupação constante com crises respiratórias, é 
possível e está ao seu alcance. Procure hoje mesmo 
um fisioterapeuta especializado e descubra como a 
Fisioterapia Respiratória pode transformar sua vida 
neste tempo de ar seco. Invista na sua saúde, porque 
respirar bem é viver melhor.
Dr. João A. Rezende – Fisioterapeuta

problemas respiratórios, a situação pode se tornar 
ainda mais complicada, levando a crises intensas e, em 
casos mais graves, a internações.
A Fisioterapia Respiratória como Solução. A 
Fisioterapia Respiratória não apenas trata, mas 
também previne o agravamento desses problemas. 
Através de técnicas específicas, como exercícios de 
fortalecimento muscular respiratório, drenagem 
postural e manobras de higiene brônquica, o 
fisioterapeuta ajuda a manter as vias respiratórias 
desobstruídas e o pulmão funcionando de forma mais 
eficiente.
Dicas Práticas para Proteger Seus Pulmões

   O ressecamento das vias aéreas, a dificuldade para 
respirar e o agravamento de doenças respiratórias 
crônicas são apenas alguns dos desafios que surgem. 
Nesse cenário, a Fisioterapia Respiratória emerge 
como uma poderosa aliada, oferecendo não apenas 
alívio, mas também prevenção para quem sofre com 
os efeitos desse clima.
Por que o Ar Seco é Perigoso? O ar seco provoca a 
diminuição da umidade do muco nas vias 
respiratórias, tornando-o mais espesso e difícil de ser 
eliminado. Isso facilita o acúmulo de impurezas e 
germes, além de agravar condições como rinite, 
sinusite, asma e bronquite. Para quem já possui 

dificuldades acadêmicas tradicionais. “Quando os 
alunos chegam ao ensino superior com deficiências 
significativas de aprendizagem, o impacto é 
profundo e multifacetado”, observa. 
  Acumuladas ao longo dos anos de formação 
básica, essas deficiências de conhecimento não só 
dificultam a compreensão de conteúdos mais 
complexos, mas também comprometem o 
desenvolvimento de habilidades críticas – a 
exemplo do pensamento analítico, da capacidade de 
resolver problemas e da comunicação eficaz. 
Ferreira ressalta que isso pode potencializar o ciclo 
de dificuldades, com os estudantes enfrentando 
barreiras para acompanhar o ritmo das aulas. Esse 
fenômeno pode resultar em altas taxas de evasão, já 
que alunos que lutam para acompanhar o conteúdo 
tendem a abandonar seus cursos.  
  Em última instância, a situação compromete a 
formação de profissionais menos preparados para 

enfrentar os desafios do mundo moderno, o que 
afeta a qualidade da mão-de-obra e a capacidade de 
inovação em diversos setores. Neste sentido, é 
crucial uma reflexão profunda e ações conjuntas 
entre instituições de ensino, educadores e a 
sociedade para enfrentar esses desafios que, na 
visão do especialista, têm caminhos viáveis para 
serem superados. 

“O desafio é grande, mas não é insuperável. A 
mobilização de recursos, a implementação de 
políticas educacionais eficazes e o envolvimento da 
sociedade são fundamentais para reverter esse 
quadro.  A educação  é  a  base  para  o 
desenvolvimento de um país e a garantia de um 
futuro melhor para todos. Portanto, é hora de agir 
e garantir que todos os alunos possam alcançar seu 
máximo potencial, independentemente da etapa da 
escolarização em que se encontram”, conclui.  

  Embora tenha havido avanços em relação a 2021, 
com 96% dos estados registrando melhorias nos 
índices dos anos iniciais, 59% nos anos finais e 
65% no ensino médio, a análise dos dados 
permanece complexa devido aos desafios impostos 
pela pandemia. A adoção do ensino remoto e a 
implementação da aprovação automática para 
conter a evasão escolar contribuíram para lacunas 
educacionais que agora se refletem nos índices do 
Ideb, tornando a interpretação desses resultados 
ainda mais desafiadora. 
  William José Ferreira, consultor educacional da 
Faculdade Única, expressa preocupação com as 
implicações dos resultados recentes do Ideb, 
especialmente no que se refere ao impacto no 
ensino superior. Ele alerta que os estudantes que 
chegam à universidade com deficiências 
significativas de aprendizagem trazem consigo uma 
série de desafios que vão muito além das 

    Os resultados recentes do Índice de 
Desenvolvimento da Educação Básica (Ideb) de 
2023 revelam um cenário preocupante para o 
ensino no Brasil. Nos anos iniciais do ensino 
fundamental, a meta nacional foi atingida, mas, nos 
anos finais, o país obteve 5 pontos, ficando 0,5 
abaixo da meta estabelecida. Também aquém do 
esperado, o ensino médio apresentou um 
desempenho de 4,3 pontos.  
  No geral, apenas três redes estaduais – Goiás, 
Pernambuco e Piauí – conseguiram alcançar as 
metas estipuladas, evidenciando as dificuldades que 
muitos estados enfrentam para melhorar a 
qualidade do ensino, o que impacta diretamente o 
ensino superior. Em Minas Gerais, o Ideb nos anos 
finais do ensino fundamental caiu de 5,0 em 2021 
para 4,6 em 2023. Nos anos iniciais, houve um leve 
aumento – de 6,0 para 6,2 – e, no ensino médio, o 
índice permaneceu estável em 4,0.  
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céus e torcer para não fazer parte da estatística. 
  No voo de volta (a companhia boliviana BOA faz 
jus ao nome, parabéns!) uma parada em 
Cochabamba. Já não estava como o Didi Mocó. 
Mas, na revista dos policiais federais bolivianos 
em busca de drogas tive que revelar meu lado 
afrescalhado. Revistaram todas as pessoas e 
bolsas. Na minha, o policial perguntou o que eram 
aqueles dois recipientes brancos. Respondi: 
"Protetor solar e hidratante para o corpo." 
Liberado. Imaginem só se eu tivesse levado talco 
Pom Pom? E eu que gosto de passar a imagem de 
machão, destes que mascam fumo e cospem no 
chão. 
  Resolvi dormir em São Paulo. Mesmo tendo as 
despesas pagas pela contratante, faço questão de 
economizar. Para passar uma noite, um hostel está 
bom. Atendimento muito bom, transporte do 
aeroporto de Guarulhos até o local com 
pontualidade, só não contava que o local estivesse 
infestado de vietnamitas. Não sei se todos os 
vietnamitas são assim, mas estes a quem tive o 
desprazer de ver falam muito alto. Gesticulam o 
tempo inteiro e desconhecem a lei do silêncio após 
às 22 horas. Como os quartos são cubículos, 
ouvimos tudo o que se passa no corredor. Como 

mecanismo de defesa, para mitigar a minha raiva, 
lembrei-me dos filmes do Rambo e do Braddock, 
onde eles explodem alguns vietnamitas. Espero 
não causar nenhum mal-estar diplomático com o 
Vietnã. Vá ver só este grupo que estava em São 
Paulo é grosseiro. 
  Uma dica para os viajantes aéreos: evitem 
despacharem bagagens. Quando você está 
fazendo o check-in on-line, eles sugerem uma 
taxa para este despacho, geralmente 30 pilas. Não 
pague. Na hora do embarque, as próprias 
companhias aéreas irão solicitar que você 
despache gratuitamente a sua bagagem de mão, 
com 10 quilos, pois "a aeronave está cheia."
  Através deste texto, quis brincar um pouco e 
relativizar as nossas dificuldades. Todos nós 
damos manotas e isso é normal. O resto é fazer 
tudo com calma, com antecedência e não se 
assustar com um aeroporto tipo Guarulhos, com 
os seus três terminais gigantescos. E não fiquem 
com vergonha de pedirem informações, atentos 
também às placas que indicam tudo. Minha 
maratona se deu assim: Confins - Guarulhos- Viru 
Viru (Santa Cruz de La Sierra) - El Alto (La Paz) - 
Jorge Willisterman (Cochabamba) - Guarulhos - 
Confins. 

corpo estirado. "Ah, então é isso?!" Imitei o 
boneco e passei. Senti-me o Didi Mocó todo 
atrapalhado e sinto muito se denegri a imagem do 
brasileiro lá fora. Os oficiais bolivianos devem ter 
pensado: "Será que todos os brasileiros são idiotas 
assim!?
  Já na cidade, no meu único período de folga, uma 
tarde, enquanto era ciceroneado pela chica Tamara 
(agradeço os cuidados) aventurei-me a pegar com 
ela uma van destas que param em qualquer ponto. 
Parafraseando o locutor esportivo Everaldo 
Marques: "Jesus, Maria, José e o camelo." Já 
estava a par de que a capital boliviana detém o 
recorde de velocidade e de acidentes de trânsito. 
Com todos aqueles morros, fez um ateu rogar aos 

  Mesmo viajando muito, não deixo de passar 
alguns perrengues nas viagens e desejo 
compartilhar com vocês. Na inspeção de 
bagagens no aeroporto, já repararam que os 
oficiais nos apressam o tempo todo? "Mala na 
esteira, tem notebook? Chaves e moedas. 
Celular." Muita calma nessa hora, pensa o filósofo 
que há em mim. Só em La Paz me atrapalhei todo. 
Cheguei meio zoado devido à altitude e se no 
controle de imigração respondi corretamente ao 
policial, no scanner corporal passei de lado e a 
oficial boliviana veio logo correndo: "No, no, no." 
Um viajante me fez olhar pra baixo e para o alto e 
me indicou dois pés amarelos e dois braços 
dispostos, tipo o desenho que a polícia faz no 

BRADDOCK NELES
Marcelo Pereira RodriguesFilósofo, escritor (18 livros), editor da 

Revista Conhece-te e MPR Edições, agente literário, palestrante e mental coach para o futebol /e-mail: nosmpr@hotmail.com 

  Leandro Gabriel ainda destaca que a maioria 
das dívidas são de contas básicas e, ao contrário 
do que o senso comum imagina, o mineiro e o 
brasileiro, em geral, buscam manter suas contas 
em dia. “Grande parte das pessoas luta para 
manter o nome limpo, porque quando uma 
dívida é protestada o registro público da 
inadimplência pode acarretar a inclusão do 
devedor em órgãos de proteção ao crédito, como 
a Serasa, e restrições de crédito no futuro.”
   Para o presidente do IEPTB MG, a alta no 
cancelamento de títulos também foi puxada pela 
alteração na Lei 15.424/2004, que garantiu o 
desconto de 50% na quitação dos encargos 
cartorários associados ao cancelamento de 
títulos até 30 de abril de 2024. A medida foi 
válida apenas para títulos enviados a protesto 
entre 20/03/2020 e 31/12/2023 no território 
estadual.
Perfil do inadimplente 
De acordo com a Serasa, o valor médio de cada 
dívida é de R$ 1.445,50 e R$5.445,31 por 
pessoa, e os principais segmentos devidos são 
bancos/cartão de crédito (29,07%) e utilities 
(22,13%), como contas de água, luz e gás. 
Mais de 60% dos endividados têm entre 26 e 60 
anos, sendo 50,3% mulheres e 49,7% homens, e 
o valor médio dos acordos fechados no Serasa 
Limpa Nome é de R$752. Os dados são do Mapa 
da Inadimplência e Negociação de Dívidas no 
Brasil, referente a maio de 2024.

 O Instituto de Protestos chama atenção para o 
aumento  no  cancelamento  de  d ív idas 
protestadas no primeiro semestre de 2024.
  Segundo o último Mapa da Inadimplência e 
Negociação de Dívidas no Brasil (2024), 
produzido pela Serasa, a população de Minas 
Gerais está menos endividada do que a média 
nacional. O estudo revela que 44,04% dos 
brasileiros estão inadimplentes, enquanto em 
Minas o número chega a 40,59%. O Instituto de 
Protestos de Minas Gerais (IEPTB MG) afirma 
que o movimento para limpar o nome tem 
aumentado o cancelamento de dívidas 
protestadas. 
O diretor-presidente do Instituto, Leandro 
Gabriel, traz dados importantes sobre a situação 
no estado. “Se considerarmos o número de 
títulos cancelados, verificamos um aumento de 
15,1%. Isso significa que mais pessoas estão em 
dia com suas contas.” Segundo ele, só neste 
primeiro semestre de 2024 foram mais de R$13 
bilhões em dívidas protestadas.
  Mesmo em casos de protesto das dívidas, 
quando o valor não foi pago no prazo estipulado 
pelo cartório após a notificação, houve aumento 
nos cancelamentos. “Se compararmos o 
primeiro semestre deste ano com o mesmo 
período do ano passado, vemos uma diferença 
significativa. Em 2023, foram mais de 30 mil 
contra mais de 40 mil cancelamentos de dívidas 
protestadas neste ano.”

CONTAS EM DIA: População 
mineira está menos inadimplente 
e busca manter as contas em dia

Dados da Serasa demonstram que a inadimplência em Minas está abaixo da média 
nacional, alcançando 40,59% da população.
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Nada mal!
Curtir o Terra Samba

Não é nada mal
Que legal!

Só entrar no clima
E liberar geral

Nada mal!
Curtir o Terra Samba

Não é nada mal
Que legal!

Só entrar no clima
E liberar geral
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NUTRIÇÃO EM DIA com Maíra de Oliveira Peixoto - 
Nutricionista - Clínica Emagrecenter 

POR QUE VOCÊ DEVE EMAGRECER? POR QUE SIMPLESMENTE NÃO ACEITAR A OBESIDADE?
arterial, hipercolesterolemia, problemas 
respiratórios, fadiga, cansaço, dificuldade para 
dormir, impotência sexual e infertilidade, 
problemas na coluna e nas articulações, gordura 
no fígado, dentre outras, ainda podemos citar os 
problemas psicológicos que também podem ser 
desencadeados com a doença, como baixa 
autoestima, depressão, ansiedade e estresse.
 Ninguém precisa ser magro ao 
extremo. As pessoas são diferentes, com 
formatos de corpos diferentes, e é exatamente 
essa a beleza do ser humano. A maioria das 
pessoas não vai usar um manequim 38 e nem 

devem almejar isso. Mas se você está 
convivendo com a obesidade, você deve e 
precisa emagrecer.
 O processo de emagrecimento muitas 
vezes é um caminho árduo, mas com o 
acompanhamento e apoio adequados, a jornada 
se torna mais leve.
 Não se sinta sozinho e preso à 
obesidade. Busque ajuda de um profissional 
confiável e qualificado para te acompanhar 
neste processo, e não se esqueça: a obesidade 
não é uma condição na sua vida. Você pode 
emagrecer! Confie em você!

obesidade fosse apenas uma questão de estética 
e gosto pessoal, o que podemos afirmar 
veementemente que não é!
 De acordo com a Organização 
Mundial da Saúde (OMS) a obesidade é uma 
doença crônica de caráter inflamatório, que 
p o d e  d e s e n c a d e a r  i n ú m e r a s  o u t r a s 
comorbidades, e “romantizar” a aceitação de 
um corpo obeso pode colocar muitas pessoas 
em risco.
 A l é m  d e  t o d a s  a s  p o s s í v e i s 
consequências físicas da doença, como 
desenvolvimento de diabetes, hipertensão 

          Em nossa realidade atual, deparamos com 
uma enxurrada de informações, novas 
t endênc ia s  e  i de i a s  i nfluenc iado ras , 
principalmente provindas das redes sociais. 
Dentre os assuntos mais citados, destaca-se a 
ideia de aceitação da obesidade, difundida 
amplamente, por exemplo, pela influenciadora 
Thais Carla, que iniciou um debate preocupante 
sobre o tema.
 Mediante tal influência, pessoas que 
convivem com a obesidade e não obtiveram 
sucesso no emagrecimento, podem se deixar 
levar por essa ideia de aceitação, como se a 

precisam, conforme estratégias de risco. “Em 
suma, mesmo que reforcemos a vigilância contra 
a nova variante 1, podemos – e devemos – nos 
esforçar para eliminar a variante 2 do 
continente de uma vez por todas”, preconizou.
“A necessidade de uma resposta coordenada, 
neste momento, é maior na região africana. O 

Centro de Controle e Prevenção de Doenças na 
África declarou a mpox uma emergência 
continental pouco antes da declaração global 
feita pela OMS. A Europa deve optar por agir em 
solidariedade”, concluiu, ao citar ações 
imediatas para o que classificou como “momento 
crítico”, como também ações de longo prazo.

estão fortalecer a vigilância e o diagnóstico de 
casos e emitir recomendações de saúde pública, 
inclusive para viajantes, “baseados na ciência, 
não no medo, sem estigma e sem discriminação”.
  O diretor OMS Europa destacou ainda a 
necessidade de aquisição de vacinas e 
medicamentos antivirais para os que mais 

   O diretor regional da Organização Mundial da 
Saúde (OMS) para a Europa, Hans Kluge, disse 
na última terça-feira (20/08), em Genebra, que a 
mpox - independentemente de se tratar da nova 
variante 1, por trás do surto atual na África, ou da 
variante 2, responsável pela emergência global 
em 2022 - não configura “uma nova covid”.
“Sabemos muito sobre a variante 2. Ainda 
precisamos aprender mais sobre a variante 1. 
Com base no que sabemos, a mpox é transmitida 
sobretudo através do contato da pele com as 
lesões, inclusive durante o sexo”, disse. 
“Sabemos como controlar a mpox e – no 
continente europeu – os passos necessários para 
eliminar completamente a transmissão,” disse.
  O diretor regional da OMS lembrou que, há dois 
anos, foi possível controlar a doença na Europa 
graças ao envolvimento direto com grupos mais 
afetados, incluindo homens que fazem sexo com 
homens (HSH). “Implementamos uma vigilância 
robusta, investigamos exaustivamente novos 
contatos de pacientes e fornecemos conselhos 
sólidos de saúde pública”, detalhou.
“Mudança de comportamento, ações não 
discriminatórias de saúde pública e vacinação 
contra a mpox contribuíram para controlar o 
surto [em 2022]”, disse. “Mas, devido à falta de 
compromisso e de recursos, falhamos na reta 
final”, alertou, ao citar que a Europa registra, 
atualmente, cerca de 100 novos casos da variante 
2 todos os meses.

Emergência global
  Para Kluge, a nova emergência global por mpox 
- provocada pela nova variante 1 - permite que o 
continente volte a se concentrar também na 
variante 2. Dentre as ações destacadas por ele 

MPOX não é nova covid, diz diretor da OMS
Há necessidade de compra de vacinas.
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IRON BIKER: Mariana se prepara para dois dias de emoção, 
superação e solidariedade com a 31ª edição da maior prova de 

mountain bike da América do Sul
A maior prova de mountain bike da América será realizada nos dias 14 e 15 de setembro com largadas e chegadas na Praça Gomes Freire (Jardim).

serviços. O ramo de hotelaria e alimentação, 
por exemplo, costuma trabalhar na sua 
capacidade máxima. E isso acaba gerando uma 
reação em cadeia, atingindo todos os outros 
segmentos”, explica a presidente da Associação 
Comercial, Industrial e Agropecuária de 
Mariana (ACIAM) e da Câmara de Dirigentes e 
Lojistas (CDL), Ana Cristina Coura Mól e 
Silva.
Outro setor que se beneficia com a realização da 
prova, segundo Ana Cristina, é o turismo. “A 
cidade tem três vocações principais voltadas 
para o turismo: o esportivo, o religioso e o de 
negócios. E vemos o Iron Biker como o 
principal evento esportivo sediado por 

Mariana, pois recebe atletas de toda parte do 
país, levando nossas imagens e nosso nome nas 
suas divulgações e relatos. Além disso, as 
divulgações do Iron Biker, sempre com nosso 
centro histórico em evidência, contribuem 
bastante para a construção da imagem de 
Mariana como um destino turístico e 
esportivo”, destaca.

Solidariedade em rota
  O Iron Biker Brasil também é sinônimo de 
solidariedade e compromisso social. Além de 
ser uma prova de alto nível, o evento se 
preocupa em deixar um legado positivo para 
Mariana. É por isso que, como em toda edição, 
para ativar a inscrição, cada atleta deverá doar 
ao menos dois quilos de alimentos não 
perecíveis, que serão destinados às entidades 
sociais de Mariana.
  No ano passado, o Iron Biker Brasil recebeu 
quatro mil quilos de alimentos. Eles foram 
divididos entre a comunidade da Figueira, que 
abriga pessoas com alguma deficiência física ou 
mental, o Lar Santa Maria, um asilo para idosos, 
e a APAE, que atende dezenas de pessoas com 
necessidades educativas especiais. Nesta 
edição, além dos alimentos, serão aceitos 
materiais esportivos novos ou usados, mas em 
bom estado de conservação. “Os materiais 
serão doados a atletas carentes da cidade. É 
uma forma de expandir nosso impacto social e 
proporcionar mais oportunidades para quem é 
da cidade e pode se tornar um grande destaque 
no mountain bike mundial”, disse Lucas Fonda.
Programação
12 de setembro (quinta-feira)
16h às 20h – Entrega de kits aos atletas.
13 de setembro (sexta-feira)
10h às 22h – Entrega de kits aos atletas.
18h – Programação social e musical.
14 de setembro (sábado)
8h - Largada simultânea das modalidades do 
percurso total (A).
8h50 - Largada simultânea das modalidades do 
percurso reduzido (B).
15 de setembro (domingo)
8h - Largada simultânea das modalidades do 
percurso total (A).
8h50 - Largada simultânea das modalidades do 
percurso reduzido (B).
16h - Premiação.     

motivou a participar pela primeira vez. Estou 
treinando com amigos,  me dedicando 
diariamente, e isso me deixa bem confiante. 
Acredito que minha participação pode ser 
inspiração para outras pessoas que querem 
iniciar no esporte, pois só mostra que não há 
limites para quem quer fazer acontecer”, disse 
Lúcio.

Fortalecimento econômico
  O evento acontece exclusivamente em 
Mariana há 11 anos, e, desde a sua chegada, o 
impacto positivo na economia local se torna 
mais evidente. “São muitas pessoas circulando 
pela cidade, consumindo e utilizando os nossos 

   Nos dias 14 e 15 de setembro, a cidade de 
Mariana, em Minas Gerais, localizada a 110 
quilômetros da capital mineira, se tornará o 
epicentro do mountain bike com a realização do 
Iron Biker Brasil 2024. Em sua 31ª edição, o 
evento promete reunir os melhores atletas do 
país, transformando a cidade em um grande 
palco de desafios, superação e celebração do 
esporte.
“Entendemos que o Iron Biker Brasil é uma 
oportunidade única para demonstrar a força e 
determinação dos atletas. É por isso que 
estamos comprometidos em proporcionar uma 
experiência inesquecível, realçando não só a 
competição, mas também a beleza e a rica 
cultura de Mariana. Nossa meta é que cada 
participante leve consigo memórias valiosas e o 
desejo de retornar no futuro”, destacou Lucas 
Fonda, um dos organizadores da prova.
   Para que a experiência seja única, a cidade de 
Mariana tem se preparado para receber os 
atletas, seus familiares e demais visitantes. “A 
cada edição do Iron Biker, nossa cidade vê um 
aumento no número de turistas, que aproveitam 
nossos hotéis, comércios e gastronomia. 
Estamos comprometidos em oferecer uma 
ótima experiência para todos. Além da 
competição, o evento inclui atrações musicais, 
opções de comida, segurança, banheiros e 
suporte médico, tudo em um ambiente limpo e 
confortável para as famílias”, destacou o 
prefeito Celso Cota Neto.
  A programação começa na quinta-feira, 12 de 
setembro,  com a entrega de ki ts  aos 
participantes. Já na sexta-feira, 13, estão 
programadas atividades musicais, e no sábado e 
domingo, 14 e 15, começa o grande desafio das 
montanhas, rumo às trilhas dos distritos 
marianenses. As largadas e chegadas acontecem 
na histórica Praça Gomes Freire (Jardim). A 
prova, em estilo maratona, oferece aos bikers 
dois tipos de percursos: o percurso total (A), 
com 96 km no sábado e 85 km no domingo, e o 
percurso reduzido (B), com 56 km no sábado e 
65 km no domingo.
  Para muitos atletas, o Iron Biker Brasil 
representa um desafio significativo em suas 
carreiras. Para outros, como o marianense 
Lúcio da Silva Soares, de 36 anos, a prova 
marca a sua estreia.  “É uma competição de alto 
nível, e foi a vontade de me superar que me 

Fotos: Samuel Consentino / Divulgação 
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COMÉRCIO
DE METAIS GS

COMPRA E VENDA DE SUCATA, MATERIAIS( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), LATINHA, METAL, BATERIA, 

ALUMÍNIO EM GERAL E SUCATA DE FERRO 

Telefones:

(31) 98251-6976/ (31)98742-0598

(31) 98893-2948

SIMULADO DO ENEM aponta que 60% dos estudantes da rede 
estadual têm nota para garantir vaga em universidades públicas

Ferramenta da plataforma Enem MG, avalia chances de aprovação em diversos cursos e universidades com base nas notas dos estudantes.

Minas, por meio da Secretaria de Estado de Educação 
(SEE/MG), em parceria com a Editora Estudo Play, e mostra que 
mais de 95 mil estudantes do ensino médio da rede pública podem 
alcançar o sonho do ensino superior. 
  A subsecretária de Desenvolvimento da Educação Básica, 
Kellen Senra, destaca que a ferramenta atua como uma bússola, 
orientando-os sobre o progresso e as possibilidades de ingresso 
no ensino superior com base em suas avaliações. 
“Essa inovação permite aos estudantes visualizar claramente 
suas oportunidades de entrar na universidade conforme seu 
desempenho. A cada nova avaliação, eles podem verificar sua 
pontuação e avaliar se estão no caminho certo para garantir uma 
vaga”, explica Kellen Senra.
   Os simulados do Estudo Play trouxeram uma nova perspectiva 
para a preparação dos estudantes mineiros. Eles contribuem para 
identificar pontos de melhoria e auxiliar os professores no 
planejamento das aulas. A plataforma fornece relatórios 
deta lhados ,  que  permitem acompanhar  de  per to  o 
desenvolvimento de cada turma e estudantes. 

Certificado de Participação 
   O primeiro simulado, realizado em maio, envolveu mais de 155 
mil estudantes do 3º ano do ensino médio, que vão receber um 
Certificado de Participação detalhado com informações sobre seu 
desempenho e possíveis cursos e universidades onde poderiam 
ser aprovados. Essa ferramenta tem sido crucial para identificar 
áreas de melhoria e auxiliar no planejamento das aulas.

“Observar os resultados do simulador é muito estimulante. A 
emissão do certificado, que será disponibilizado em breve para 
todas as escolas, esperamos que sirva como mais um estímulo 
para que os estudantes acessem a plataforma e continuem se 
preparando. Afinal, já temos mais de 60% dos alunos com altas 
chances de ingressar em uma universidade pública, e nosso 
intuito é que esse número aumente”, destaca a diretora de Ensino 
Médio da SEE/MG, Vanessa Nicoletti.
A estudante Iêsa Moreira Teixeira, de 17 anos, da Escola Estadual 
Doutor José Augusto, em Entre Folhas, no Vale do Rio Doce, tem 
o sonho de cursar medicina veterinária. Ela falou sobre a surpresa 
de ter sido um dos destaques do primeiro simulado e reforçou a 
importância da ferramenta.
“Tem sido muito bom, porque nem todo mundo tem acesso a 
cursos preparatórios. Para quem está na reta final para fazer o 
Enem, é um incentivo para conseguirmos boas notas. Lá tem as 
trilhas personalizadas que mostram os conteúdos que 
precisamos estudar mais até o dia do exame”, afirma Iêsa.

Teste de Redação 
  Com o objetivo de auxiliar ainda mais no desenvolvimento, 

aprendizado e autonomia dos estudantes o Governo de   Minas 
realizou, na terça-feira (13/08), o primeiro Teste de Redação 
Enem, que contou com a participação de cerca de 185 mil 
estudantes do 3° ano do Ensino Médio e do 3° período da 
Educação de Jovens e Adultos (EJA).
  O tema da redação foi “Caminhos para uma educação voltada 
ao desenvolvimento sustentável no Brasil” e teve como objetivo 
permitir que os estudantes vivenciassem a experiência do exame, 
conhecendo a estrutura e o esquema de aplicação das provas. O 
teste foi realizado nos mesmos moldes do Enem, onde cada 
estudante recebe três folhas: uma para texto motivador e tema da 
redação, uma para rascunho e outra para resposta, com 50 
minutos para concluí-lo.
"Os testes de redação são uma oportunidade de os estudantes 
exercitarem a produção de texto dissertativo-argumentativo. 
Além disso, os professores têm acesso ao relatório de 
desempenho da turma, o que permite um trabalho direcionado 
para as reais necessidades de aprendizagem dos estudantes”, 
ressaltou o diretor pedagógico do Estudo Play, Erik Anderson.
  A correção da redação será feita com auxílio de Inteligência 
Artificial, proporcionando agilidade nos resultados e feedbacks 
precisos. A partir de fotos, o sistema reconhece o texto 
manuscrito e avalia a estrutura da proposta para atribuir a nota, 
com base nas competências exigidas pelo Enem.

Maratona Enem
  Além dos simulados e testes de redação, a SEE/MG, em parceria 
com a Estudo Play, tem realizado aulões presenciais e aulas on-
line. A iniciativa faz parte da Maratona Enem, que conta também 
com aulas ao vivo direcionadas à revisão  de conteúdo do exame.
  O propósito das aulas é complementar o preparo dos estudantes 
concluintes do 3º ano do ensino médio e do 3º período da EJA 
para o segundo simulado e consequentemente para o Enem.
  Elas são transmitidas ao vivo das 14h às 17h nos canais do 
Youtube da Estudo Play e da Secretaria de Educação. Os 
estudantes podem acessar pelo site ou pelo aplicativo, garantindo 
praticidade e acessibilidade a todos.

Sobre a plataforma
  A plataforma Enem MG, que pode ser baixada gratuitamente nas 
lojas de aplicativos dos dispositivos móveis, foi adquirida em 
março deste ano, e auxilia os estudantes da rede estadual de 
ensino mineira na preparação para o Enem.
Oferecendo uma gama de recursos educacionais, a ferramenta 
proporciona uma preparação abrangente e eficaz. Os estudantes 
podem acessá-la por meio de computador, tablet ou celular, tanto 
na escola quanto em casa. A plataforma oferece recursos 
interativos, conteúdos atualizados e ferramentas de diagnóstico 
que permitem uma preparação personalizada.

   O primeiro simulado de preparação para o Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem), realizado pela rede estadual de 
Minas Gerais, mostra que mais de 60% dos participantes têm 
pontuação suficiente para garantir uma vaga em universidades 
públicas do estado. A análise detalhada das chances de 
aprovação foi feita pela ferramenta "Simulador Sisu", 
disponível na plataforma Enem MG. 
  A ferramenta inovadora foi disponibilizada pelo Governo de 
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Decoração, utilidades, presentes e brinquedos...

Endereços: Av Manoel Leandro Corrêa 28 B e agora
Av Salvador Furtado 68 (centro)

CONSÓRCIO – FINANCIAMENTO – AUTO – RESIDENCIAL – 
EMPRESARIAL E VÁRIOS OUTROS PRODUTOS PARA VOCÊ

Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br

Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, 
Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-4354

LANÇAMENTO DE CAMPANHA DO CANDIDATO 
A VEREADOR ZEZINHO SALETE:

FOI UM SUCESSO
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GATOS: Campanha nacional busca prevenir acidentes 
com a rede elétrica

"Gatos" provocaram 41 acidentes em 2003, com a morte de 25 pessoas.

danos ao sistema. Você não tem controle sobre essa 
energia que está sendo utilizada e termina prejudicando 
o atendimento aos demais consumidores”, acrescentou
  O presidente da Abradee disse ainda que o furto de 
energia elétrica no país está relacionado diretamente 
com o número de acidentes. Se a gente olhar hoje, por 
exemplo, o que são acidentes fatais em função de 
furtos de energia e de cabos elétricos, eles hoje 
representam o segundo maior elemento de morte. 
“Essa campanha que estamos lançando em agosto, 
em nível nacional de segurança, para a prevenção de 
acidentes com a rede elétrica, tem a finalidade de 
conscientizar a população sobre o risco do furto de 
energia. A população tem de estar atenta a isso e 
indicar para as autoridades um eventual furto de 
energia, para que se possa ter uma ação adequada a 
fim de evitar esse tipo de crime”, observou Madureira.

Estados
  Os estados do Amazonas, Amapá, Rio de Janeiro, 
Pará e de Rondônia lideram os índices de furto de 
energia, com a Região Norte concentrando 46,2% das 
perdas. Esse montante seria suficiente para abastecer 
14 estados brasileiros, entre eles o Amapá, Acre e 
Roraima.

  A Associação Brasileira de Distribuidores de Energia 
Elétrica (Abradee) está lançando este mês mais uma 
campanha nacional de segurança para a prevenção de 
acidentes com a rede elétrica. Em 2023, esses 
acidentes atingiram 16,9% dos registros de furto de 
energia, o maior índice desde 2008.
  Os conhecidos “gatos” provocaram 41 acidentes no 
ano passado, com a morte de 25 pessoas. Outro dado 
preocupante relativo a 2023 diz respeito ao furto de 
condutor ou equipamento que, ao longo do ano, 
registrou 35 incidentes, resultando em 21 mortes.
  O presidente da Abradee, Marcos Madureira, disse 
que em termos de comparação, o furto de energia hoje 
no Brasil representaria, "se fôssemos fazer uma usina 
hidrelétrica para abastecer o furto de energia, a 
segunda no Brasil, só seria menor que Itaipu. É como 
se você tivesse duas usinas de Santo Antônio, que está 
localizada no Rio Madeira, a quarta usina do país só 
para atender esse furto de energia”, explicou.
  Madureira afirmou que o primeiro impacto é o 
aumento da conta de luz para os demais brasileiros e 
também um risco maior de acidentes nos estados. 
Além disso, “quando você não tem controle da carga 
que está sendo distribuída, as pessoas vão ligando 
aparelhos elétricos nessa carga furtada e provocam 

pente-fino na situação das barragens, diversas 
estruturas perderam suas declarações de 
estabilidade, o que exige a paralisação e o 
acionamento automático do nível 1 de emergência. 
Nos casos classificados como nível 2 ou 3, as 
mineradoras foram obrigadas a organizar a remoção 
de moradores. Em todo o estado de Minas Gerais, 
quase mil pessoas precisaram deixar suas casas.
  Em Macacos, a primeira remoção aconteceu em 
fevereiro de 2019, apenas duas semanas antes do 
carnaval, afugentando os turistas. Situada a 20 
quilômetros de Belo Horizonte, a comunidade é um 
dos destinos turísticos mais procurados da região 
devido à beleza natural, com cenário composto por 
montanhas, mananciais e cachoeiras.
  Na época, a prefeitura de Nova Lima lamentou o 
prejuízo econômico para o município e informou 
que praticamente   100% das reservas nas pousadas 
foram canceladas, incluindo as localizadas fora do 
perímetro evacuado. Pouco mais de um mês depois, 
a barragem atingiu o nível de emergência 3, que 
significa risco iminente de ruptura. Após uma 
segunda evacuação, foi anunciado que o número de 
moradores removidos chegava a mais de 270.
  A lei que determinou a eliminação de todas as 
barragens construídas pelo método a montante 
também foi aprovada após a tragédia em 
Brumadinho. De acordo com a Vale, 14 estruturas já 
foram descaracterizadas. O descumprimento do 
prazo original, no entanto, gerou uma multa. Em 
algumas estruturas, como a B3/B4, o processo tem 
sido conduzido com equipamentos não tripulados, 
controlados de forma remota em um centro de 
operações. A previsão é de que as 30 barragens 
estejam 100% eliminadas apenas em 2035.
  Com o anúncio da conclusão da descaracterização 
da B3/B4, a estrutura já não oferece risco às 
comunidades e ao meio ambiente. A Vale, no 
entanto, ainda deverá realizar a revegetação da área. 
Segundo a mineradora, esse processo deve ser 
concluído no primeiro semestre de 2025. "Não dá 
pra dizer que foi totalmente descaracterizada 
porque não foi feito o reflorestamento. Quando 
olhamos para a paisagem, continua parecendo uma 
barragem", diz Fernanda.

Acordos

  No fim de 2022, um acordo reparatório foi firmado 
entre a mineradora, o Ministério Público de Minas 
Gerais (MPMG), a Defensoria Pública de Minas 
Gerais (DPMG), o Ministério Público Federal 
(MPF) e a prefeitura de Nova Lima. A Vale se 
responsabilizou por um aporte de R$ 380 milhões, 
que financiariam um programa transferência de 
renda para os atingidos, a requalificação do 
comércio e do turismo e o fortalecimento do serviço 
público municipal.

  Outros acordos também tinham sido firmados 
anteriormente, fixando alguns compromissos como 
a elaboração de cartilhas indicando a localização de 
todas as manchas de inundação das barragens do 
entorno e a obrigação de indenização dos danos 
materiais, econômicos e morais de cada atingido. A 
Comissão Macacos, no entanto, afirma que medidas 
foram descumpridas e outras cumpridas apenas 
parcialmente.
  "O acordo de 2022 não foi executado até hoje 
plenamente. Exatamente por isso foi criada a 
Comissão Macacos, que é um coletivo que 
acompanha a execução das medidas. Todas elas já 
estão com os prazos ultrapassados. Uma parte do 
compromisso de reparação da Vale era a 
revitalização do centro de Macacos, que nunca 
aconteceu. Também vale dizer que a comunidade 
não participou da construção desse acordo que visa 
à reparação", diz Fernanda.
Ela afirma que o turismo ainda não é a mesma coisa 
e destaca que os acordos tratam sobretudo da 
reparação coletiva, já que as questões individuais 
foram tratadas caso a caso. Não houve, por 
exemplo, um processo de reassentamento coletivo 
dos moradores da área evacuada. Cada família 
precisou fechar um acordo que poderia envolver a 
compra de outro imóvel ou a indenização 
pecuniária.
  A Vale sustenta que o acordo de reparação tem sido 
cumprido. A mineradora também diz ter assinado 
acordos de indenização individual com 1,3 mil 
atingidos, levando em consideração parâmetros 
firmados com a Defensoria Pública de Minas 
Gerais. Fernanda conta que conseguiu entrar em 
acordo com a Vale, mas afirma que essa não é a 
realidade de todos. "Tem pessoas que não foram 
plenamente indenizadas".
  Entre outras queixas da Comissão Macacos, está a 
falta de reparo de imóveis que sofreram furtos e 
danos durante o tempo em que estiveram 
desocupados e a classificação de alguns atingidos 
como "só ilhados": eles seriam moradores de área 
localizada fora da mancha de inundação, mas que 
ficaria inacessível em eventual tragédia. Os 
atingidos também criticam a ausência de 
participação da população na construção dos termos 
de todos os acordos. "Quando se fala em reparação 
coletiva, a comunidade não tem vez e voz. A gente 
só recebe o documento pronto", lamenta Fernanda.
  Mesmo sem participação dos atingidos nos 
acordos, ela afirma que a situação seria melhor se a 
Vale levasse adiante os compromissos assumidos. 
"Um tanto de coisa não saiu do papel. Temos um 
empilhamento de acordos que nunca são 
executados. E a mineradora nunca é penalizada. 
Então é muito cansativo, porque ela faz um acordo, 
se compromete, não cumpre e não acontece nada", 
acrescenta.

Passados mais de cinco anos das remoções, as 
queixas são diversas.
  A área evacuada se situa dentro da chamada 
mancha de inundação, que corresponde ao 
perímetro que seria alagado pela lama caso 
ocorresse um rompimento de barragem. 
Fernanda havia se mudado dessa localidade dez 
dias antes do início das remoções. Mas seu pai 
ainda vivia lá e, de uma hora para outra, teve que 
largar tudo para trás e sair de casa, sem nenhum 
aviso prévio.

Remoções
  A barragem B3/B4 é uma das 30 estruturas da 
Vale que precisavam ser eliminadas por 
determinação legal. Ela foi construída pelo 
método de alteamento a montante, o mesmo 
associado às grandes tragédias ocorridas em 
2015 e em 2019. A primeira delas, com uma 
barragem da mineradora Samarco situada em 
Mariana (MG), que deixou 19 mortos e impactos 
em toda a Bacia do Rio Doce.
  A outra envolveu uma barragem da Vale em 
Brumadinho, que ceifou 272 vidas e gerou danos 
em municípios que margeiam o Rio Paraopeba. 
Nas comunidades mais atingidas, a Vale também 
adotou o expediente de adquirir as casas dos 
moradores. As entidades que prestam suporte às 
vítimas, no entanto, alertam que a compra do 
imóvel não afasta a obrigação de pagar a devida 
indenização.
  Dias após esse segundo episódio, a Agência 
Nacional de Mineração (ANM) e outros órgãos 
de controle iniciaram uma ofensiva fiscalizatória 
para prevenir tragédias similares. Após esse 

  "Ninguém nunca mais voltou para a área 
evacuada. Até onde eu sei, a Vale adquiriu a 
maioria dos imóveis que existem ali. Então, é 
provável que ninguém nunca mais volte para 
essa área", diz Fernanda Tuna. Ela é moradora de 
Macacos, como é popularmente conhecido o 
distrito de São Sebastião das Águas Claras, um 
dos destinos turísticos mais procurados no 
município de Nova Lima (MG). Em fevereiro de 
2019, quase 300 pessoas foram tiradas às pressas 
de suas casas após ser constatado o risco de 
rompimento da barragem B3/B4 da Mina de 
Mar Azul.
  Na época, havia a promessa de que o retorno 
aos imóveis poderia ocorrer após a conclusão 
das obras de eliminação da barragem. Mais de 
cinco anos depois, a Vale finalmente anunciou a 
finalização dos trabalhos em maio. Faz, portanto, 
três meses que a estrutura não oferece mais 
riscos. No entanto, Fernanda diz não ter 
conhecimento de ninguém que tenha interesse 
em voltar.
  Procurada, a Vale não nega a possibilidade do 
retorno das famílias à área evacuada. "A situação 
está sendo avaliada e orientada de maneira 
individualizada, levando em consideração os 
detalhes de cada caso, o interesse da família em 
retornar ou não para a moradia de origem, bem 
como a situação dessas edificações", diz nota 
divulgada pela mineradora.
"Virou uma zona fantasma", assegura Fernanda, 
que é uma das integrantes da Comissão 
Macacos, formada por moradores para 
pressionar pela participação popular nas 
decisões envolvendo o processo reparatório. 

BARRAGEM: Vítima acredita que ninguém volta à 
área evacuada por Vale

Distrito foi afetado pelo risco de rompimento da barragem B3/B4.
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ainda não atenderam às expectativas dos governos.
  Na ação civil pública que aponta a violação das 
mulheres, as seis instituições de Justiça enumeram 
diversos problemas na implementação de medidas 
previstas no TTAC. De acordo com elas, embora 
conste no cadastro dos atingidos quantidades 
semelhantes de homens e mulheres, houve 
participação reduzida das vítimas do gênero 
feminino nas oitivas realizadas pela Fundação 
Renova para levantamento de dados primários: elas 
representaram apenas 39% de todas as pessoas 
envolvidas. Além disso, somente 34% das mulheres 
foram listadas como responsáveis economicamente 
pela casa.
  As instituições alegam que o cadastro é porta de 
entrada para os programas reparatórios, de forma 
que a reduzida participação na coleta de dados gera 
efeitos excludentes e oculta a realidade das vítimas 
do gênero feminino. Além disso, afirmam que a 
Fundação Renova adotou o conceito de família 
patriarcal como se fosse a única possibilidade de 
formação de núcleos familiares. Dessa forma, teria 
sido exigido de muitas mulheres a autorização dos 
maridos para acessar e realizar ajustes nos dados. A 
ação também aponta que o processo reparatório é 
carente de ações afirmativas com recortes de 
gênero, reforçando assim as desigualdades.

Dados
  A decisão de Cobucci também reiterou 
determinação anterior envolvendo o tratamento de 
dados dos atingidos. Foi dado prazo de 60 dias para 
que a Fundação Renova apresente um plano 
detalhado de adequação à Lei Geral de Proteção de 
Dados (LGPD), de forma a garantir que 

informações pessoais sejam tratados de acordo com 
a legislação vigente.
Além disso, ele proibiu a exigência de constituição 
de advogado ou defensor público para acesso aos 
programas de indenização e de auxílio emergencial. 
Segundo Cobucci, essa obrigatoriedade não pode 
ocorrer em acordos extrajudiciais.
  Recentemente,  o  magistrado também 
desconstituiu a empresa Kearney como perita do 
juízo. Ela havia sido nomeada pelo juiz Mário de 
Paula Franco Júnior, que esteve à frente do caso 
anteriormente. A Kearney atuava como instância 
recursal no âmbito do Novel, nome dado a um 
controverso sistema indenizatório implantado pela 
Fundação Renova em 2020 e encerrado no ano 
passado por determinação de Cobucci.
  O Novel era alvo de críticas de entidades 
representativas dos atingidos, que lamentava, entre 
outros fatores, a arbitrariedade dos valores. A vítima 
que tivesse sua adesão negada pela Fundação 
Renova poderia apresentar recurso que seria 
analisado pela Kearney. Para Cobucci, uma das 
diversas nulidades do Novel foi a atribuição de 
prerrogativas que não correspondem à função legal 
de perito judicial, que é a produção de prova técnica 
para a qual o magistrado não dispõe de 
conhecimentos especializados.
  A Kearney teria exercido funções de aferição do 
direito. Na decisão que desconstituiu a empresa 
como perita, também foi fixado um prazo de 20 dias 
para que seja apresentado um relatório sigiloso 
detalhando todas as providências adotadas no 
tratamento de informações e indicando todas as 
pessoas que tiveram acesso aos dados pessoais dos 
atingidos.

subordinação em relação aos homens. Ele 
considerou se tratar de um modelo patriarcal, que 
centralizou as informações na figura do "chefe de 
famí l ia" .  Dessa  forma,  te r iam  s ido 
invisibilizadas as contribuições econômicas e 
sociais das mulheres, privando-as do acesso aos 
programas de reparação.
  Procuradas, a Samarco, a Vale e a BHP Billiton 
não se manifestaram. A Fundação Renova 
informou que se manifestará nos autos do 
processo.

Acordo
  No rompimento da barragem, localizada na área 
rural da cidade de Mariana (MG), foi liberada 
uma avalanche de rejeitos que resultou em 19 
mortes, devastou pequenas comunidades inteiras 
e gerou impactos nas dezenas de municípios 
mineiros e capixabas ao longo da bacia do Rio 
Doce. A reparação dos danos da tragédia se 
baseia  em um Termo de Transação e 
Ajustamento de Conduta (TTAC), acordo 
firmado entre a Samarco, suas acionistas Vale e 
BHP Billiton, o governo federal e os governos de 
Minas Gerais e do Espírito Santo. Foram 
estabelecidos mais de 40 programas.
  O modelo implementado, com a criação da 
Fundação Renova para gerir todas medidas, é 
hoje considerado mal sucedido pelos governos 
envolvidos e também pelas instituições de 
Justiça. Passados quase nove anos, tramitam no 
Judiciário brasileiro mais de 85 mil processos 
sobre a tragédia. Negociações para repactuar o 
acordo em busca de uma solução para esse 
passivo judicial se arrastam há mais de dois anos, 
mas os valores ofertados pelas mineradoras 

  A Justiça Federal reconheceu a ocorrência de 
graves violações sofridas pelas mulheres no 
âmbito da reparação dos danos do rompimento 
da barragem da mineradora Samarco, que 
atingiu dezenas de municípios da bacia do Rio 
Doce em 2015. Na decisão, foi determinado um 
ajuste nos cadastros e a Fundação Renova, 
responsável por gerir o processo reparatório, 
deverá revisar, corrigir e atualizar as informações 
essenciais para que as mulheres afetadas possam 
reivindicar acesso aos programas de auxílio 
financeiro e de indenização.
  As determinações foram assinadas pelo juiz 
Vinicius Cobucci, do Tribunal Regional Federal 
da 6ª Região (TRF-6). Ele acolheu os 
argumentos apresentados em ação civil pública 
movida por seis instituições de Justiça: 
Ministério Público Federal (MPF), Ministério 
Público de Minas Gerais (MPMG), Ministério 
Público do Espírito Santo (MPES), Defensoria 
Pública da União (DPU) e defensorias públicas 
dos dois estados.
  Elas alegaram que houve tratamento 
diferenciado conforme o gênero no decorrer do 
processo reparatório empreendido pelas 
Samarco e pelas suas acionistas Vale e BHP 
Billiton e executado pela Fundação Renova. 
Violações teriam ocorrido tanto na etapa do 
cadastramento como na implementação das 
medidas. As seis instituições de Justiça também 
querem que seja fixada uma indenização.
  Cobucci considerou que a Fundação Renova 
adotou uma metodologia burocrática, excludente 
e tendenciosa no cadastramento que não 
considerou a complexidade das relações 
familiares e colocou as mulheres em posição de 

BARRAGEM DE FUNDÃO: Renova deverá revisar, corrigir e 
atualizar as informações essenciais para que as mulheres 

afetadas possam reivindicar acesso aos programas de auxílio 
financeiro e de indenização.

Fundação Renova terá que fazer ajuste nos cadastros.
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“DO MUNDO NÃO LEVA NADA, VAMOS SORRIR E CANTAR”: 
Políticos e personalidades lamentam a morte de Silvio Santos

Para Lula e Bolsonaro, ele foi a maior personalidade da história da TV.

redes sociais.
  Silvio Santos estava internado na capital paulista 
desde o início de agosto. Em nota, o Hospital 
Israelita Albert Einstein confirmou a morte em 
decorrência de broncopneumonia após infecção 
por influenza (H1N1).
O governo de São Paulo decretou luto oficial de 
sete dias e, em manifestação de pesar, lembrou que 
o carioca Senor Abravanel escolheu São Paulo 
para viver desde os anos 1950. O governador de 
São Paulo, Tarcísio de Freitas, lamentou a partida 
“do maior comunicador da história do nosso 
país”.
“Ser humano querido e profissional tão admirado, 
Senor Abravanel foi exemplo de vitória e 
superação e Silvio Santos referencial de carisma e 
humildade e sinônimo de alegria para os 
brasileiros que acompanharam seu sorriso na tela 
do SBT por tantos anos. À família Abravanel, o 
meu carinho e abraço. O legado de Silvio Santos 
vai perdurar e sua voz e brilho serão eternos em 
nossas memórias”, escreveu nas redes sociais.
Artes
  A escritora Glória Perez lembrou que “teve o 
privilégio” de ter Silvio Santos atuando em uma 
de suas novelas - Carmem, de 1987 - quando uma 
personagem da trama foi arranjar namorado em 
outro programa famoso do apresentador, o 
Namoro na TV. “Silvio Santos é único - no 
carisma, na alegria, na maestria de comandar um 
auditório e lidar com crianças”, destacou Glória.
  “Nossos domingos nunca mais serão os mesmos. 
Descanse em paz, Silvio Santos”, escreveu o 
cantor Gilberto Gil.
A apresentadora Angélica também homenageou o 
comunicador, lembrando do início da sua carreira 
no SBT. “Silvio Santos acreditou em mim e me 
incentivou a ser mais do que apenas uma 
apresentadora de TV, mas uma verdadeira 
comunicadora. Ele abriu portas, me deu 
oportunidades e, por isso, serei eternamente 
grata. Seu legado viverá para sempre, não só na 
televisão, mas no coração de todos que tiveram o 
privilégio de aprender com ele. Obrigada por 
tudo, Silvio”, escreveu nas redes sociais.
  Para a atriz e apresentadora Maisa Silva, “nem 
nos seus melhores sonhos”, poderia imaginar que 
“um dos maiores comunicadores da história da 
nação”, seria seu patrão. “O Silvio deu asas pro 
meu sonho, que era apresentar um programa de 
TV. 'Mas uma criança de 5 anos? Apresentar 
programa ao vivo? Fazer merchan lendo TP?' 
Pra ele, nada disso era impossível. Até poderia ser 
incomum, mas o Silvio gostava disso. Ele 
enxergava coisas que as outras pessoas não viam. 
E sendo nosso patrão, muitas vezes não tinha 
medo de colocar esses planos em execução”, 

publicou, manifestando gratidão pelas lições que 
recebeu.
   Apresentador do programa Domingo Legal, do 
SBT, Celso Portiolli, afirmou que Silvio é uma 
lenda que deixa um legado eterno. “Fui 
abençoado em ter tido a oportunidade de 
aprender e crescer ao lado desse gênio da 
comunicação, que não só me deu uma chance, 
mas também me ensinou a sonhar grande. Minha 
gratidão será eterna, assim como seu impacto em 
cada lar brasileiro. Aos familiares, amigos e 
milhões de fãs que, assim como eu, se sentem 
órfãos neste momento, deixo meus mais profundos 
sentimentos. Descanse em paz, Silvio Santos. Você 
é e sempre será o maior”, escreveu.
  O grupo Globo, principal concorrente do SBT, 
também prestou homenagens a Silvio em sua 
programação e nas redes sociais. Antes de fundar o 
SBT, o apresentador trabalhou por dez anos na 
emissora de Roberto Marinho.
“O Brasil se despede hoje com tristeza de um 
apaixonado pela comunicação e um dos seus 
maiores expoentes. Agradecemos ao Silvio tudo 
que fez pela televisão brasileira e enviamos nosso 
carinho à família, aos amigos, aos colaboradores 
e aos fãs”, diz a manifestação da empresa nas 
redes sociais. “Não dá pra falar da história da 
televisão brasileira sem lembrar do Silvio Santos. 
Obrigado por tanto, Silvio! Os domingos serão 
sempre seus”, destacou o perfil da plataforma 
Globoplay.
  O presidente Jornalista responsável pela linha 
editorial do Panfeltu´s, Cassiano Aguilar, afirmou 
que a história e o legado de Silvio serão sempre 
lembrados. “Sílvio Santos escreveu um dos mais 
importantes capítulos da história da televisão 
brasileira. Que todo o seu trabalho sirva de 
exemplo para muitas gerações”, destacou.
Ao longo de sua carreira, o comunicador também 
cantou marchinhas de Carnaval, umas delas em 
homenagem ao time de futebol Corinthians, com o 
nome "Coração Corinthiano". Diversos clubes, de 
vários estados do país, manifestaram seu pesar 
pela morte de Silvio.
  “Um dos maiores apresentadores da história do 
Brasil, Silvio Santos comandou os domingos do 
SBT por muitas décadas. Sempre irreverente, 
Silvio nunca escondeu sua paixão pelo Timão. 
Doutor, eu não me engano, meu coração é 
corinthiano”, diz publicação do Corinthians nas 
redes sociais.
“Tricolor de coração, Silvio Santos era fã e 
exaltava a equipe multicampeã do Fluminense do 
fim dos anos 1930 ao início dos anos 1940. Tinha 
como ídolos de infância no futebol Tim, Hércules, 
Romeu, Russo, Rongo e outros, que formavam o 
seu time de botão”, escreveu o Fluminense.

Brasil “não perdeu apenas um de seus maiores 
comunicadores, mas 'alguém de casa'”. “Quando 
ligávamos a televisão ele estava sempre lá, como 
se fosse parte de nossas famílias”, escreveu nas 
redes sociais. “Com uma voz inconfundível, uma 
simplicidade cativante e um microfone na lapela, 
Silvio Santos trouxe alegria para milhões de lares 
brasileiros. Ao longo das décadas, pudemos 
testemunhar o fascínio da plateia com sua 
presença”, lembrou.
  O presidente do Congresso Nacional e do Senado 
Federal, Rodrigo Pacheco, também manifestou 
pesar pelo falecimento do “nome maior da 
televisão brasileira”. “A magnitude alcançada 
pelo carisma, pela versatilidade e pelo talento de 
Silvio Santos o tornou imprescindível como um 
dos maiores comunicadores do entretenimento do 
nosso país”, escreveu, em nota.
  Já o presidente do Supremo Tribunal Federal, 
Luís Roberto Barroso, afirmou que Silvio tem 
uma história de sucesso empresarial que sempre 
será exemplo. “Deixa marca eterna na 
comunicação por sua conexão única com o 
público e que atravessou gerações”, escreveu nas 

  Nascido no Rio de Janeiro em 1930, Senor 
Abravanel, seu nome de batismo, passou de um 
jovem vendedor ambulante a empresário de 
sucesso em vários setores e fundador de uma das 
maiores empresas de mídia do país, o Sistema 
Brasileiro de Televisão (SBT). “Mas será sempre 
lembrado como Silvio Santos, o rosto e a voz dos 
domingos de milhões de brasileiros e brasileiras, 
querido pelas suas 'colegas de trabalho', como 
carinhosamente chamava as telespectadoras”, 
escreveu o presidente da república, em referência 
ao programa apresentado por Silvio.
“Com seu talento e carisma lançou e deu apoio a 
muitos talentos da televisão, do humor e do 
jornalismo. Era uma das pessoas mais conhecidas 
e queridas do nosso país. Ao longo dos anos, nos 
encontramos em programas de TV, reuniões e 
conversas, sempre com respeito e carinho. A sua 
partida deixa um vazio na televisão dos 
brasileiros e marca o fim de uma era na 
comunicação do país”, destacou Jair Bolsonaro 
ex-presidente, manifestando suas condolências à 
família,   amigos, funcionários e fãs.
O vice-presidente Geraldo Alckmin afirmou que o 
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FRAUDE: Anvisa alerta para mensagens 
fraudulentas enviadas por e-mail 

Agência orienta o público a denunciar e não clicar em links recebidos.

  A Agência Nacional de Vigilância Sanitária (Anvisa) alertou 
para o envio de e-mails “fraudulentos” supostamente enviados 
pela agência, indicando a realização de vistorias em empresas.
Em nota, a entidade informou que os e-mails têm como 
remetente vistoria@anvisa.gov.br, com o número de vistoria 
variando.
  Segundo a Anvisa, há relatos ainda de e-mails falsos enviados 
em nome da agência abordando assuntos como Procedimentos 
Operacionais Padrão (POP) e solicitações de pagamento, entre 
outros. “Esses e-mails não pertencem à agência, caracterizando, 
portanto, tentativa de fraude”, destacou a entidade.
“Trata-se de ataque de e-mail spoofing, ou seja, uma técnica 
usada por hackers para se passar por outra pessoa ou uma 
empresa legítima e roubar dados. Assim, o usuário malicioso 
induz o leitor a pensar que o e-mail veio de uma fonte confiável e 
o leva a clicar em algum link, compartilhar informações 
sensíveis ou baixar arquivos que podem causar danos.” 
  A Anvisa orienta o público em geral que, em caso de 
recebimento desse tipo de e-mail, não clique em nenhum link e 
que registre denúncia por meio de um dos canais oficiais de 
atendimento.
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ELEIÇÕES MUNICIPAIS MARIANA: Coligação Construindo 
uma Nova História define agenda de campanha

Cronograma inclui caminhadas, comícios, passeata e carreata.

  52 ações compõem a agenda de 
caminhada da campanha eleitoral da 
Coligação Construindo uma Nova 
História, liderada pelos candidatos a 
prefeito e vice-prefeita, Juliano 
Duarte e Sônia Azzi. 48 localidades, 
dentre bairros, distritos, subdistritos e 
comunidades, receberão as atividades.
  A coligação é composta pela chapa 
majoritária do Partido Socialista 
Brasileiro (PSB), composta pelo 
R e p u b l i c a n o s ,  P o d e m o s , 
Solidariedade, União e Federação: 
Partido dos Trabalhadores (PT), 
Par t ido  Verde  (PV)  e  Par t ido 
Comunista do Brasil (PCdoB).
A agenda está sujeita a alterações.
Veja o cronograma:

As provas objetivas estão previstas para 
serem realizadas no dia 26/01/2025.
Com a publicação dos editais, a chefe da 
Polícia Civil de Minas Gerais (PCMG), 
delegada-geral Letícia Gamboge, faz um 
convite a todos os aspirantes a ingressarem 
na instituição. “Esperamos que você, que 
estava ansioso por essa notícia, que faça a 
sua inscrição, que estude, que se prepare 
bastante e que venha fazer parte da Polícia 
Civil”.

https://conhecimento.fgv.br/concursos/ 
pcmg24. O valor da taxa de inscrição é de 
R$ 220 para delegado e médico-legista, R$ 
105 para perito e R$ 85 para investigador.
Vencimentos
Para o cargo de delegado de polícia, o 
vencimento é de R$14.931,31; para 
médico-legista e perito criminal, de R$ 
11.547,07, e para a carreira de investigador 
de polícia, de R$ 5.332,62. A carga horária 
é de 40 horas semanais.

    O Governo de Minas publicou, na 
última terça-feira (20/08), quatro editais 
para os concursos públicos destinados ao 
provimento de cargos das carreiras 
policiais da instituição.
  Ao todo, serão disponibilizadas 255 
vagas, sendo 54 para Delegado de Polícia, 
165 para Investigador de Polícia, dez para 
Médico-Legista, e 26 para Perito Criminal.
  As inscrições podem ser realizadas dos 
d i a s  (21 /10  a  19 /11 ) ,  pe lo  s i t e 

CONCURSO POLICIAL: Minas abre concurso 
com 255 vagas para carreiras policiais

Foram abertas 54 vagas para delegado de polícia, 165 para investigador de polícia, dez para 
médico-legista e 26 para perito criminal.
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Andreia Donadon Leal.  Mestre em Literatura e Doutora em Educação. Membro da ALACIB e da
 Academia Marianense de Letras. Contato: deiadonadon@yahoo.com.br

PRIMEIRO LIVRO DE ALDRAVIAS CIRCENSES 

por pessoas que tocam na sensibilidade 
humana, provocando riso, suspense, reflexões, 
tudo o que a arte pode explorar em sua 
multiplicidade de formas.

Esse, enfim, é um livro que irá  auxiliar na tarefa 
de  educa r  a r t i s t i c amen te  c r i anças  e 
adolescentes.

01
cuspindo
fogo
palhaço
cauteriza
solidão
inflamada

02

palhaço
trovador
lastima:
fugiram
da
rima!

03

Piolin
excelência
circense
no
Brasil
referência

forma poética adequada para exploração de 
t e m a s  c o m p l e x o s ,  p a r a  a p r e s e n t a r 
separadamente (metonimicamente) aspectos 
relevantes de um universo discursivo, no caso 
deste livro, o circo. O universo discursivo do 
circo circunscreve atuações diversas de pessoas 
que assumem papeis cênicos diferentes, mas 
que têm a produção de humor e entretenimento 
como objetivo. Esses papeis cênicos são 
mediados pelo palhaço, ator central do circo, 
que se apresenta em suas composições de ser 
que leva a plateia às gargalhadas.
  A obra, que será lancada em forma de sessões 
de autógrafos na Casa de Cultura, de 03 a 10 de 
dezembro de 2024 ( 10:00 às 13:00) é também 
educativa, pois promove a instauração do 
respeito ao trabalho na arte circense, produzido 

    O primeiro livro de aldravias Salada de 
Saltimbancos (compreendendo a arte circense com 
aldravias) é um mergulho na linguagem circense, 
uma das mais antigas, mas sempre contemporânea, 
arte cênica. A história do circo é representada na 
obra pelo Circus Maximus, do século VI aC que, 
destruído por incêndio, foi substituído pelo Coliseu, 
no ano 80 dC. Artistas circenses compuseram a 
formação da cultura teatral brasileira e levaram essa 
cultura para o cinema e para a televisão; alguns 
deles são homenageados neste livro. Esse livro 
também apresenta atrações circenses como 
palhaçaria, malabarismo, acrobacia, mas não 
apresenta o domador, em respeito aos animais, pois 
entendemos que não se deve explorar aqueles seres 
que não podem reivindicar direitos.
  A aldravia mostra mais uma vez que é uma 

de recursos externos e também do poder público. 
Mariana, com sua vasta zona rural, tem um potencial 
enorme para desenvolver bons projetos de agricultura 
sustentável, energia renovável e produção local que 
não sófortaleceriam a economia, mas também 
garantiriam a segurança alimentar usando lotes vagos 
ou terrenos públicos para o cultivo de hortas 
comunitárias.

Educação, Cultura e Capacitação
Assim como nos kibutzim, onde a educação e a 
formação são pilares da comunidade, em Mariana, as 
associações comunitárias podem desempenhar um 
papel crucial na capacitação dos moradores. 
Programas de formação em gestão, agricultura 
sustentável, artesanato e outras atividades locais podem 
empoderar os cidadãos, preparando-os para enfrentar 
desafios e contribuir de forma mais ativa para o 
desenvolvimento de suas comunidades, assim como a 
ideia original da feira dos produtores rurais que ocorre 
aos sábados pela manhã somado à feira noturna e sua 
respectiva associação dos barraqueiros composta por 
pequenos comerciantes locais, que teve como origem 
nos moradores dos vitimados Bento Rodrigues e 
Paracatu.
Uma Parceria Transformadora

Mariana tem a oportunidade de se inspirar nos 
kibutzim israelenses para fortalecer sua gestão 
participativa e o papel das associações 
comunitárias. Ao adotar práticas de cooperação, 
autossuficiência e capacitação comunitária, a cidade 
pode criar um modelo de governança mais inclusivo, 
democrático e eficaz, onde as decisões são tomadas 
com a participação do povo e onde o desenvolvimento 
local é sustentável e compartilhado por toda a 
população.

Essa parceria entre o poder público e as comunidades 
locais, baseada nos princípios dos kibutzim, pode 
transformar Mariana em um exemplo de 
desenvolvimento rural e urbano integrado, onde cada 
cidadão se sente parte do processo e onde os benefícios 
são compartilhados por todos. Ao seguir esse caminho, 
Mariana não só poderia fortalecer seu lado social, mas 
também se posicionar como uma cidade pioneira em 
gestão participativa e desenvolvimento comunitário no 
Brasil. Que estas reflexões sejam uma provocação à 
população e também aos legisladores na esfera 
municipal.

Mais uma reflexão do Fernando Vilela.

  A gestão participativa municipal, que busca envolver 
os cidadãos na tomada de decisões públicas, encontra 
nos kibutzim um exemplo de sucesso. Assim como 
nesses assentamentos israelenses, onde a autogestão é 
uma prática cotidiana, Mariana poderia se beneficiar 
ao fortalecer as associações comunitárias locais, 
garantindo que as decisões sobre o desenvolvimento 
da cidade e das áreas rurais sejam tomadas de forma 
inclusiva, mas para que isso ocorra cada cidadão 
deverá se orientar e se interessar em participar 
ativamente nas causas de comunidade, bairro ou 
distrito.
  As associações comunitárias, muitas vezes 
esquecidas, podem se tornar o principal elo deste 
processo. Elas (as associações) são os meios mais 
próximos da população e conhecem, as verdadeiras 
necessidades e dores de cada região. A exemplo dos 
kibutzim, onde todos trabalham para o bem comum, 
essas associações podem liderar iniciativas locais que 
promovam a autossuficiência, o desenvolvimento 
sustentável e o bem social.

Sustentabilidade e Autossuficiência
 Uma das grandes lições dos kibutzim é a busca pela 
autossuficiência. Essas comunidades se esforçam para 
promover o bem comum, minimizando a dependência 

  Nestes tempos onde a busca por soluções coletivas e 
sustentáveis é cada vez mais urgente, aqui em Mariana 
e em toda região dos Inconfidentes, a população 
poderia encontrar uma fonte de inspiração valiosa nas 
práticas dos kibutzim israelenses. Estas comunidades 
coletivas, que surgiram no início do século XX, 
destacam-se por ações voluntárias visando a própria 
comunidade. Elas oferecem modelos práticos e 
eficientes que podem ser adaptados para fortalecer a 
gestão participativa municipal e as associações 
comunitárias de nossa região.
  Os kibutzim são, por natureza, a expressão máxima 
da gestão comunitária e da participação de toda 
comunidade. Em cada kibutz, as decisões são tomadas 
coletivamente, e todos os membros têm voz ativa nas 
questões que afetam a comunidade. Esse princípio de 
democracia direta poderia enriquecer a prática da 
gestão participativa em Mariana, onde a colaboração 
entre o poder público e as associações comunitárias 
podem ser um bom incentivo para o desenvolvimento 
dos bairros e distritos Marianenses, dando a 
comunidade uma real oportunidade de participar de 
forma efetiva nas decisões municipais. Tem algo mais 
democrático que isso?

Cooperação e Gestão Participativa

GESTÃO PARTICIPATIVA MUNICIPAL E ASSOCIAÇÕES 
COMUNITÁRIAS: LIÇÕES DOS KIBUTZIM ISRAELENSES 

PARA MARIANA E REGIÃO.

  Para dar ainda mais flexibilidade nos 
pagamentos, do total da dívida, foram retirados R$ 
463 milhões devidos a instituições filantrópicas, 
dos quais R$ 431 milhões já foram pagos de 
outubro de 2023 a julho de 2024.
Os R$ 32 milhões restantes da dívida total com 
entidades e consórcios gestores serão pagos já nos 
próximos meses, cumprindo o compromisso do 
Governo de Minas de pagar, em até dois anos, a 
dívida prevista para ser quitada até outubro de 
2030.

bom pagador das dívidas antigas, mas um estado 
que cumpre com os seus compromissos e 
apresenta os resultados”, ressalta Poliana Lopes.
  De acordo com a Lei Complementar nº 
171/2023, os recursos podem ser utilizados de 
forma flexível, ou seja, cada prefeito poderá 
investir e reforçar a sua rede da forma como achar 
mais adequada, de acordo com as especificidades 
de cada região.

Instituições filantrópicas

  O Governo de Minas anunciou, na última terça-
feira (20/08), o pagamento de mais duas parcelas 
da dívida com os municípios mineiros, num total 
de R$ 110 milhões do Acordo do Fundo Estadual 
de Saúde.
  Os pagamentos referentes a agosto e setembro 
foram iniciados nesta semana pela Secretaria de 
Estado de Saúde de Minas Gerais (SES-MG). 
“São mais de R$ 100 milhões chegando lá na 
ponta para melhorar o atendimento à saúde dos 
municípios e da população mineira”, destaca a 
secretária de Estado Adjunta de Saúde, Poliana 
Lopes.
  O valor total da dívida com os municípios é de R$ 
6,7 bilhões (regularização dos repasses financeiros 
na área da saúde, devidos pela Administração 
Pública Estadual entre os anos de 2012 e 2020).
  O pagamento do Acordo do Fundo Estadual de 
Saúde foi dividido em 96 parcelas, das quais 24 já 
foram quitadas, incluindo as duas pagas em 
agosto, num total de R$ 2,2 bilhões.  Outros 
R$165 milhões, referentes às últimas três parcelas 
do ano, serão pagos até o mês de dezembro.
  O Estado também antecipou três parcelas em 
fevereiro, num total de R$ 156 milhões, e outras 
três em maio, no mesmo valor, a fim de melhorar a 
saúde financeira dos municípios e garantir o 
funcionamento adequado dos serviços.
“Isso só é possível pelo comprometimento do 
nosso governador Romeu Zema e do Professor 
Mateus de consolidar Minas não apenas como um 

SAÚDE NOS MUNICÍPIOS: Minas antecipa mais 
duas parcelas da dívida do Fundo Estadual de 

Saúde com os municípios
Pagamentos de agosto e setembro já estão sendo realizados.
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MEIO AMBIENTE: Brasil já perdeu 33% das áreas naturais 
de seu território

Dados são do levantamento da MapBiomas, divulgados na quarta-feira.

de diferentes recortes de território, como biomas, 
municípios, terras públicas e privadas. Na publicação, 
há novos mapas como o recorte de fitofisionomias, 
que são as  caracter ís t icas  das vegetações 
regionalizadas, por exemplo.

Biomas
  A partir desse volume de informação, os 
pesquisadores chegaram à conclusão de que o Brasil 
manteve até 2023 apenas 64,5% da vegetação nativa, 
além das superfícies de água e áreas naturais não 
vegetadas, como praias e dunas, que correspondem a 
2,5% do seu território. Dos 110 milhões de hectares de 
vegetação nativa suprimida, 55 milhões de hectares 
foram na Amazônia, 38 milhões de hectares no 
Cerrado, a Caatinga perdeu 8,6 milhões de hectares e 
3,3 milhões de hectares perdidos estão no Pampa.
  No Pantanal houve uma perda significativa na 
superfície de água, que em 1985 representava 21% 
dos 15,1 milhões de hectares do bioma no Brasil. Em 
2023, a água passou a representar apenas 4% do 
território pantaneiro. Já as áreas de vegetação 
herbácea e arbustiva aumentaram de 36% em 1985 
para 50% do bioma em 2023
  De acordo com o pesquisador Eduardo Vélez Martin, 
os dados disponibilizados na plataforma Mapbiomas 
permitem compreender a dinâmica territorial de 
maior ou menor aceleração da taxa de perda ao longo 
do tempo. “A gente vê por exemplo que o Cerrado e o 
Pampa têm uma perda proporcional muito alta, 
praticamente em torno de 27% e 28% do que tinha em 
1985. Isso mostra uma tendência muito grande e 
acelerada de mudança nesses 39 anos, em contraste 
com outros biomas, por exemplo o Pantanal”, diz.

Florestas públicas

  Pela primeira vez, foi realizado um recorte na perda 
de cobertura vegetal das florestas públicas não 

destinadas, ou seja, aquelas em que a União ainda não 
definiu o uso da terra,  como Unidades de 
Conservação, Terras Indígenas e concessões florestais 
e que representam 13% da Amazônia Legal. 
Atualmente, essas florestas ainda mantêm 92% de sua 
área coberta por vegetação nativa.
  Já nas florestas públicas destinadas, as Terras 
Indígenas são as áreas mais preservadas no país, onde 
a perda de vegetação nativa foi equivalente a menos 
de 1% em 39 anos. Elas correspondem a 13% de todo 
o território nacional.

Áreas privadas
  As áreas naturais sofreram maior impacto em 
propriedades privadas, onde a perda foi de 28% em 39 
anos. No total de 281 milhões de hectares convertidos 
pela ação do homem até 2023, 60% está em 
propriedades privadas. Houve uma expansão de 
228% das áreas que foram convertidas em agricultura 
e 76% nas que passaram a ser pastagem, depois de 
1985.
  Quando o relevo é analisado, foi observada uma 
diferença entre a zona rural e áreas urbanas. Terras 
mais planas foram mais afetadas no campo, onde 
regiões com inclinação de 0 a 3% perderam 20% de 
sua cobertura nativa. Já nas zonas urbanas, as áreas de 
encostas, com inclinação superior a 30%, foram as 
que sofreram redução da vegetação nativa, uma média 
de 3,3% ao ano.

“Essa informação sobre a declividade pode ser um 
dos fatores para entendimento de outros processos 
como os erosivos, deslizamentos, infiltração da água 
no solo. Então, quando a gente pensa em risco 
climático, o tipo de terreno também é fundamental 
para pensar em zoneamento e áreas destinadas à 
conservação”, conclui a pesquisadora do Instituto de 
Pesquisa Ambiental da Amazônia e da Mapbiomas, 
Bárbara Costa.

por danos ambientais.

Municípios
  Enquanto no território de 37% dos municípios 
brasileiros houve ganho de vegetação nativa, 45%, ou 
seja, quase metade dos 5.570 municípios do país 
tiveram saldo negativo na cobertura de área natural no 
período. Os outros 18% se mantiveram estáveis entre 
2008 e 2023, ou seja, o saldo entre o ganho e perda das 
áreas naturais foram menores que 2% ao longo do 
período.
“A vegetação secundária já está classificada como 
floresta, incluída na área nativa em 2023. Então, ele 
pode ter sido desmatada ou teve uma queima severa e 
foi mapeada como pastagem, mas depois que ela 
recupera ela volta a ser considerada como floresta”, 
informou o coordenador técnico da Mapbiomas, 
Marcos Reis Rosa.
  Os dados da Coleção 9 de mapas anuais de cobertura 
e uso da terra foram consolidados a partir do 
monitoramento de 29 mapas com análises, por 
exemplo, da cobertura do solo e uso da terra, a partir 

   A cobertura e o uso da terra pela ação do homem no 
Brasil continuam a mudar aumentando os riscos 
climáticos, aponta um mapeamento divulgado, na 
quarta-feira (21/08), pela MapBiomas. De acordo 
com o estudo que analisa dados de 1985 a 2023, o país 
já acumula um saldo negativo de 33% das áreas 
naturais de seu território, que incluem a vegetação 
nativa dos biomas, superfície de água e áreas naturais 
não vegetadas, como praias e dunas.
“A perda da vegetação nativa nos biomas brasileiros 
tende a impactar negativamente a dinâmica do clima 
regional e diminui o efeito protetor durante eventos 
climáticos extremos”, explica o coordenador geral do 
MapBiomas, Tasso Azevedo.
  Nos últimos 39 anos, o Brasil perdeu 110 milhões de 
hectares dessas áreas, o que equivale a 13% do 
território do país, os outros 20% já haviam sofrido 
mudança anteriormente. Esse resultado também leva 
em consideração o mapeamento de vegetação nativa 
recuperada a partir de 2008, quando Código Florestal 
foi regulamentado pelo Decreto nº 6.514 que 
estabeleceu mecanismos de sanção e compensação 
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MPOX: conheça sintomas e tire principais dúvidas sobre a doença
Com aumento de casos, doença passou a ter alerta global pela OMS.

pode acontecer por meio de mordidas e arranhões ou durante atividades 
como caça e preparo do alimento. O vírus pode ser contraído ainda 
através da ingestão de animais infectados, caso a carne não esteja bem 
cozida.

Quem pode contrair mpox?
  Qualquer pessoa que tenha contato físico próximo com alguém que 
apresente sintomas de mpox ou com um animal infectado corre risco de 
infecção. É provável que as pessoas vacinadas contra a varíola humana 
tenham certa proteção contra a mpox. Entretanto, é pouco provável que 
jovens tenham sido vacinados contra a varíola humana, já que a 
distribuição das doses foi praticamente interrompida em todo o mundo 
por ser a primeira doença humana erradicada, ainda em 1980. Mesmo 
vacinados contra a varíola humana, devem adotar medidas de proteção.
  Recém-nascidos, crianças e pessoas com imunodepressão pré-existente 
correm risco de apresentar sintomas mais graves e de morte por mpox. 
Profissionais de saúde também apresentam risco elevado devido à maior 
exposição ao vírus.
  O risco de infecção por mpox não se limita a pessoas sexualmente 
ativas, gays, bissexuais e homens que fazem sexo com homens (HSH).
Qualquer pessoa que tenha contato próximo com alguém que apresente 
sintomas está em risco e qualquer pessoa com múltiplos parceiros sexuais 
também está em risco.

Mpox pode matar?
  Na maioria dos casos, os sintomas da doença desaparecem sozinhos em 
poucas semanas, mas, em algumas pessoas, o vírus pode provocar 
complicações médicas e mesmo a morte. Recém-nascidos, crianças e 
pessoas com imunodepressão pré-existente correm maior risco de 
sintomas mais graves e de morte pela infecção.
Quadros graves causados pela mpox podem incluir lesões maiores e mais 
disseminadas (especialmente na boca, nos olhos e em órgãos genitais), 
infecções bacterianas secundárias de pele ou infecções sanguíneas e 
pulmonares. As complicações se manifestam ainda por meio de infecção 
bacteriana grave causada pelas lesões de pele, encefalite, miocardite ou 
pneumonia, além de problemas oculares.
  Pacientes com mpox grave podem precisar de internação, cuidados 
intensivos e medicamentos antivirais para reduzir a gravidade das lesões 
e encurtar o tempo de recuperação. Dados disponíveis mostram que entre 
0,1% e 10% das pessoas infectadas pelo vírus morreram, sendo que as 
taxas de mortalidade podem divergir por conta de fatores como acesso a 
cuidados em saúde e imunossupressão subjacente.

Como reduzir o risco de contrair mpox?
  Você pode reduzir o risco de infecção limitando o contato com pessoas 
que estão sob suspeita de mpox ou que foram diagnosticadas com a 
doença:
- Quando se aproximar de alguém infectado, a pessoa doente deve utilizar 
máscara (comum ou cirúrgica), sobretudo se tiver lesões na boca ou se 
estiver tossindo. Você também deve usar máscara.
- Evite o contato pele a pele sempre que possível e use luvas descartáveis 
se precisar ter contato direto com as lesões.
- Use máscara ao manusear vestimentas ou roupas de cama do doente, 
caso a pessoa infectada não possa fazê-lo sozinha.
- Lave regularmente as mãos com água e sabão ou utilize álcool em gel, 
especialmente após o contato com uma pessoa infectada.
 - Roupas, lençóis, toalhas, talheres e pratos dos infectados devem ser 
lavados com água morna e detergente.
- Limpe e desinfete todas as superfícies contaminadas e descarte os 
resíduos contaminados (como curativos) de forma adequada.
- Em países onde há animais portadores do vírus Mpox, evite contato 
desprotegido com animais selvagens, sobretudo se estiverem doentes ou 
mortos (incluindo contato com carne e sangue do animal).
- Alimentos com partes de animais devem ser bem cozidos antes de serem 
consumidos.

Existe tratamento para mpox?
  Os sintomas da doença, muitas vezes, desaparecem por conta própria, 
sem a necessidade de tratamento. É importante cuidar da pele que 
apresenta erupções, deixando-as secar ou, se possível, cobrindo-as com 
um curativo úmido para proteger a área.
Evite tocar em qualquer ferida na boca ou nos olhos. Pode-se utilizar 
enxaguantes bucais e colírios, desde que se evitem  produtos com 
cortisona.
O profissional de saúde pode recomendar o uso de imunoglobulina 
vaccinia (VIG) para casos graves. Um antiviral desenvolvido para tratar a 
varíola humana, o tecovirimat, comercializado como TPOXX, também 
foi aprovado para o tratamento da mpox.

Tem vacina contra a mpox?
  Anos de estudo levaram ao desenvolvimento de doses atualizadas e mais 
seguras para a varíola humana. Três delas (MVA-BN, LC16 e 
OrthopoxVac) também foram aprovadas para a prevenção da mpox. De 
acordo com a OMS, apenas pessoas que estão em risco (como alguém 
que teve contato próximo com um paciente) ou que integram algum 
grupo de alto risco para exposição ao vírus devem ser consideradas para a 
vacinação. A imunização em massa contra a mpox, neste momento, não é 
recomendada.
  Para a maioria das pessoas em risco, as vacinas disponíveis oferecem 
proteção contra a infecção e quadros graves. Depois de receber a dose, 
entretanto, a orientação é continuar a tomar os devidos cuidados para 
evitar contrair e espalhar o vírus, já que a imunidade somente se instala 
algumas semanas após a vacinação.
A OMS alerta que, desde que a varíola humana foi erradicada, em 1980, a 
maioria das doses contra a doença e que também combatem a mpox não 
está amplamente disponível e não há certeza de quando haverá estoque 
para o público prioritário. Em alguns países, as vacinas podem estar 
disponíveis em quantidades limitadas e para uso conforme orientações 
nacionais.
 O Ministério da Saúde do Brasil informou que negocia a aquisição 
emergencial de 25 mil doses de vacina contra a mpox.
Alguns estudos demostraram que pessoas vacinadas contra a varíola 

humana no passado podem ter alguma proteção contra a mpox. Elas 
podem precisar, entretanto, de uma dose de reforço.

Crianças e adolescentes podem contrair a doença?
 Crianças podem pegar mpox se tiverem contato com alguém que 
apresente sintomas. Elas podem ser expostas ao vírus em casa, por pais, 
cuidadores ou outros membros da família, através de contato próximo.
Crianças geralmente são mais propensas a apresentar sintomas graves 
que adolescentes e adultos.
O vírus pode ser transmitido ao feto ou a um recém-nascido durante o 
nascimento ou por contato físico precoce. 
A erupção cutânea, num primeiro momento, pode se assemelhar a outras 
doenças infantis comuns, como varicela ou catapora, e outras infecções 
virais. Se uma criança ou adolescente de quem você cuida apresentar 
sintomas que possam sugerir mpox, procure orientação de um 
profissional de saúde.
Por correrem maior risco que adultos, crianças diagnosticadas com mpox 
devem ser monitoradas de perto até que se recuperem, caso necessitem de 
cuidados adicionais. Pediatras podem aconselhar que a criança seja 
cuidada em uma unidade de saúde. Nessa situação, um dos pais ou um 
responsável saudável e com baixo risco para mpox deve acompanhar a 
criança.

Quais os riscos da mpox durante a gravidez?
 Contrair mpox durante a gravidez pode ser perigoso para o feto ou 
recém-nascido e pode levar à perda gestacional, além de complicações 
para a mãe. Se estiver grávida, evite contato próximo com alguém 
infectado. Se você acha que foi exposta ou apresenta sintomas que podem 
ser mpox, entre em contato com seu obstetra.
Se você confirmou ou se suspeita de infecção por mpox e está 
amamentando, converse com seu médico para obter orientação. O 
profissional vai avaliar o risco de transmissão do vírus e a possibilidade 
de suspender o aleitamento materno. Se for definido que é possível 
continuar amamentando e ter contato próximo, é preciso adotar medidas 
como encobrir as lesões. O risco de infecção por mpox terá de ser 
cuidadosamente equilibrado com os potenciais danos causados p  ela 
interrupção da amamentação e do contato próximo entre pais e filhos. 
Ainda não se sabe se o vírus pode ser transmitido pelo leite materno.

Já tive a doença no passado. Posso ter a infecção novamente?
  A compreensão à cerca de quanto tempo dura a imunidade após uma 
infecção por mpox, atualmente, é limitada. Portanto, não se sabe se uma 
infecção anterior confere imunidade contra infecções futuras e, em caso 
afirmativo, por quanto tempo.
  Já há casos de segundas infecções pelo vírus relatados. Mesmo que você 
já tenha tido mpox no passado, deve fazer tudo o que for possível para 
evitar ser infectado novamente.
Se você já teve mpox e alguém da sua família foi diagnosticado agora, 
você pode proteger outras pessoas sendo o cuidador designado, já que é 
mais provável que você tenha alguma imunidade em relação aos demais 
que nunca foram infectados. No entanto, você ainda deve tomar todas as 
precauções para evitar ser reinfectado.

Em quais partes do mundo, existe risco de ter a doença?
  Os casos de mpox na República Democrática do Congo (RDC) estão em 
ascensão há mais de dois anos. Autoridades sanitárias do país declararam 
epidemia da doença em dezembro de 2022. Em 2023, o número de 
infecções triplicou, chegando a 14,6 mil notificações e 654 mortes. Já em 
2024, a situação piorou – entre janeiro e meados de julho, mais de 12,3 
mil casos suspeitos foram relatados e 23 províncias foram afetadas.
  No fim de junho, a OMS alertou para uma variante mais perigosa da 
mpox. A taxa de letalidade pela nova variante 1b na África Central chega 
a ser de mais de 10% entre crianças pequenas, enquanto a variante 2b, 
que causou a epidemia global de mpox em 2022, registrou taxa de 
letalidade de menos de 1%.
 Apenas em julho, cerca de 90 casos de infecção pela variante 1b foram 
reportados em países vizinhos à RDC e que nunca haviam registrado 
casos de mpox até então: Burundi, Quênia, Ruanda e Uganda.

Mpox é uma infecção sexualmente transmissível?
 A doença pode se propagar de uma pessoa para outra através de contato 
físico próximo, incluindo a relação sexual.
As erupções cutâneas se manifestam, inclusive, em órgãos genitais e na 
boca, o que contribui para a transmissão da mpox pelo ato sexual.
 O contato boca com pele também pode levar à infecção, se houver lesões 
cutâneas ou bucais. Além disso, as erupções cutâneas causadas pelo vírus 
podem se assemelhar a algumas infecções sexualmente transmissíveis, 
como herpes e sífilis.
 Como o vírus pode ser transmitido de pessoa para pessoa, gays, 
bissexuais e HSH podem correr maior risco de exposição se tiverem 
relações sexuais ou outra forma de contato próximo com alguém 
infectado.

Quem tem maior risco de casos graves da doença?
 Evidências sugerem que pessoas imunossuprimidas correm maior risco 
de desenvolver mpox grave ou morrer. Os sintomas do quadro grave da 
infecção incluem lesões maiores e mais disseminadas (especialmente na 
boca, nos olhos e em órgãos genitais), infecções bacterianas secundárias 
de pele ou infecções sanguíneas e pulmonares. Os dados mostram 
sintomas mais sérios em pessoas gravemente imunossuprimidas.
 Pessoas com HIV em estágio avançado (com apresentação tardia de 
sintomas, contagem baixa de CD4 e carga viral elevada) têm risco 
aumentado de morte se desenvolverem quadros graves de mpox.
 Pessoas que vivem com HIV e que alcançaram a supressão viral através 
do tratamento antiretroviral não parecem correr maior risco a quadros 
graves que a população em geral.
  Pessoas com HIV não tratado podem estar imunocomprometidas e, 
portanto, podem correr maior risco de ter quadro grave. A orientação da 
OMS é que os países integrem a prevenção e os cuidados relacionados ao 
HIV à mpox.
Pessoas sexualmente ativas e que não conhecem sua condição sorológica 
são aconselhadas pela OMS a fazer o teste para HIV.

  A Organização Mundial da Saúde (OMS) declarou esta semana que o 
cenário de mpox no continente africano constitui emergência em saúde 
pública de importância internacional em razão do risco de disseminação 
global da doença e de uma potencial nova pandemia. Este é o mais alto 
nível de alerta da entidade.
  De acordo com a organização, surtos da doença vêm sendo reportados na 
República Democrática do Congo há mais de uma década e as infecções 
têm aumentado de forma sustentada ao longo dos últimos anos. Em 2024, 
os casos já superam o total registrado ao longo de todo o ano de 2023 e 
somam mais de 14 mil, além de 524 mortes.
Entre 2022 e 2023, a mpox já havia figurado como emergência global em 
meio à propagação do vírus em diversos países. O número de casos 
relatados à época atingiu seu pico em agosto de 2022 e começou a 
diminuir gradualmente até abril de 2023. Ainda assim, a OMS reforçou 
que a doença continuava a apresentar desafios à saúde pública.
Pouco mais de um ano após o fim do primeiro decreto, a mpox voltou a 
figurar como emergência global em saúde pública.
  Confira, a seguir, as principais perguntas e respostas sobre a doença (com 
base na OMS e na Organização Pan-Americana da Saúde):

O que é a mpox? 
  Causada pelo vírus Monkeypox, a doença pode se espalhar entre pessoas 
e, ocasionalmente, do ambiente para pessoas, através de objetos e 
superfícies que foram tocados por um paciente infectado. Em regiões onde 
o vírus está presente entre animais selvagens, a doença também pode ser 
transmitida para humanos que tenham contato com os animais infectados.

Quais são os sintomas da doença?
 A mpox pode causar uma série de sinais e sintomas. Embora algumas 
pessoas apresentem sintomas menos graves, outras podem desenvolver 
quadros mais sérios e necessitar de atendimento em unidades de saúde.
O sintoma mais comum da doença é a erupção na pele, semelhante a 
bolhas ou feridas, que pode durar de duas a quatro semanas. O quadro 
pode começar com ou ser seguido de febre, dor de cabeça, dores 
musculares, dores nas costas, apatia e gânglios inchados. A erupção 
cutânea pode afetar o rosto, as palmas das mãos, as solas dos pés, a virilha, 
as regiões genitais e/ou anal.
  As lesões também podem ser encontradas na boca, na garganta, no ânus, 
no reto, na vagina ou nos olhos. O número de feridas pode variar de uma a 
milhares. Algumas pessoas desenvolvem ainda inflamação no reto, que 
pode causar dor intensa, além de inflamação dos órgãos genitais, 
provocando dificuldade para urinar.

Como é a transmissão?
O vírus se espalha de pessoa para pessoa por meio do contato próximo 
com alguém infectado, incluindo falar ou respirar próximos uns dos 
outros, o que pode gerar gotículas ou aerossóis de curto alcance; contato 
pele com pele, como toque ou sexo vaginal/anal; contato boca com boca; 
ou contato boca e pele, como no sexo oral ou mesmo o beijo na pele. 
Durante o surto global de 2022/2023, a infecção se espalhou sobretudo por 
via sexual.
  Pessoas com mpox são consideradas infecciosas até que todas as lesões 
tenham formado crostas e essas crostas caiam, formando uma nova 
camada de pele. A doença também pode ser transmitida enquanto as lesões 
nos olhos e no restante do corpo (boca, garganta, olhos, vagina e ânus) não 
cicatrizarem, o que geralmente leva de duas a quatro semanas.
É possível que o vírus persista por algum tempo em vestimentas, roupas de 
cama, toalhas, objetos, eletrônicos e superfícies que tenham sido tocadas 
por uma pessoa infectada. Outra pessoa que toque nesses objetos pode 
adquirir o vírus se tiver cortes ou escoriações ou mesmo ao tocar olhos, 
nariz, boca e outras membranas mucosas sem antes lavar as mãos.
  A mpox pode ser transmitida durante a gravidez, da gestante para o feto, e 
durante ou após o parto, através do contato pele a pele. Não está claro se as 
pessoas que não apresentam sintomas podem propagar a doença.
O vírus também pode ser transmitido para humanos quando a pessoa entra 
em contato com um animal infectado, incluindo algumas espécies de 
macacos e roedores terrestres (como esquilos). O contato, nestes casos, 
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Endereço: R. Cônego Amando, 285 - SÃO JOSÉ, Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-5353



22_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

22/08/2024 a 29/08/2024    

COMARCA DE OURO PRETO-MG – EDITAL DE CITAÇÃO - PRAZO – DE 20 (VINTE) DIAS – Dra. Kellen 
Cristini de Sales e Souza, MM ª. Juíza de Direito da 1ª Vara Cível da Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas 
Gerais, em pleno exercício do seu cargo, na forma da lei etc. FAZ SABER, a todos quantos o presente edital virem 
ou dele conhecimento tiverem, expedido dos autos eletrônicos nº 5004022-17.2024.8.13.0461 da Ação de 
USUCAPIÃO proposta por PAULO ANGELO MAGALHÃES CORREA, brasileiro, casado, motorista, filho de 
José Sebastião Correa e Wanda de Castro Magalhães Correa, portador da carteira de identidade nº 6183020, 
SSP/MG, CPF nº 033.049.336-11, e KARLA MARIA PEREIRA CORREA, brasileira, casada, técnica em 
laboratório química, filha de Manoel de Mesquita Pereira e Maria do Carmo Freitas Pereira, inscrita no RG sob o nº 
MG-8 704.990, inscrita no CPF sob o nº 036.870.206-57, ambos casados entre si, residentes e domiciliados na Rua 
Travessa Irmã Labourê, n. 106, Bairro Rosário, Mariana/MG, CEP: 35.422.090, do imóvel urbano situado na Rua 
das Rosas, n° 102- Bairro: Santa Cruz - Ouro Preto / MG, dentro das seguintes divisas e confrontações: Inicia-se a 
descrição deste perímetro no vértice 1, de coordenadas N 7.744.207,06m e E 657.305,72m; deste segue 
confrontando com o imóvel de propriedade de EDER GONÇALVES; MARIA DA CONCEIÇÃO FERNANDES 
GONÇALVES, até o vértice 3 com os seguintes azimutes e distâncias: 48°08'06" e 11,51 m até o vértice 2, de 
coordenadas N 7.744.214,74m e E 657.314,29m; 50°31'03" e 5,22 m até o vértice 3, de coordenadas N 
7.744.218,06m e E 657.318,32m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de FERNANDO 
MARQUES E MARCELO MARQUES, até o vértice 5 com os seguintes azimutes e distâncias: 51°02'39" e 0,60 m 
até o vértice 4, de coordenadas N 7.744.218,44m e E 657.318,79m; 135°42'26" e 0,57 m até o vértice 5, de 
coordenadas N 7.744.218,03m e E 657.319,19m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de 
FRANCISCO SÉRGIO DE OLIVEIRA; MARIA IMACULADA FERREIRA DE OLIVEIRA, até o vértice 6 com 
o seguinte azimute e distância: 135°34'16" e 8,51 m até o vértice 6, de coordenadas N 7.744.211,95m e E 
657.325,15m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de SIDNEY CARDOSO DE ARAÚJO; 
ROSILENE DA SILVA PINTO, até o vértice 7 com o seguinte azimute e distância: 223°04'22" e 16,40 m até o 
vértice 7, de coordenadas N 7.744.199,97m e E 657.313,95m; deste segue confrontando com a RUA DAS ROSAS, 
até o vértice 1 com o seguinte azimute e distância: 310°44'40" e 10,86 m até o vértice 1, ponto inicial da descrição 
deste perímetro. Todas as coordenadas aqui descritas encontram-se representadas no Sistema UTM, referenciadas 
ao Meridiano Central nº 45°00', fuso -23, tendo como datum o SIRGAS2000. Todos os azimutes e distâncias, área e 
perímetro foram calculados no plano de projeção UTM. Tudo conforme planta topográfica anexo. E, por este edital 
ficam citados os terceiros interessados, para, querendo, vir contestar a presente ação, no prazo legal de 15 (quinze) 
dias, sob pena de não o fazendo, presumirem-se aceitos, como verdadeiros, os fatos alegados na inicial (art. 335 do 
CPC). Ficando constado que em caso de revelia será nomeado curador especial, nos termos do art. 257, IV, CPC. E, 
para que ninguém alegue ignorância, mandou a MM ª Juíza de Direito expedir o presente edital que será publicado 
no jornal “Diário do Judiciário”. Dado e passado nesta Cidade e Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais 
aos 19 de agosto de 2024. Eu, Kássios Dávilon Soares Cordeiro, Gerente de Secretaria, subscrevi.

CAMPANHA alerta sobre perigo de nódulos no pescoço, 
axilas e virilha

Agosto Verde chama a atenção para o linfoma, tipo de câncer no sangue.

   O linfoma é um dos dez tipos de câncer mais 
frequentes no país. Só em 2024, deverão ser 
registrados 15.120 casos da doença, que, quando 
não tratada, pode progredir e causar febre sem 
motivo no fim do dia, suor noturno e perda de peso 
súbita. A campanha Agosto Verde-Claro alerta a 
população sobre esse tipo de câncer no sangue, que 
pode ter grandes chances de recuperação e cura, 
caso seja diagnosticado precocemente.
  A principal recomendação é de que as pessoas 
sempre estejam atentas ao principal sinal inicial: o 
surgimento de caroços indolores em qualquer lugar 
do corpo, como pescoço, virilhas e axilas, que 
podem gerar desconforto. O Agosto Verde-Claro é 
uma iniciativa da Organização Mundial da Saúde 
(OMS) que procura ampliar o conhecimento da 
população acerca do linfoma.
  “Se o paciente tem um nódulo na axila, no 
pescoço ou na virilha, é preciso saber se isso está 
associado a algum quadro infeccioso ou não. Se 
ele está gripado, resfriado, tem alguma infecção 
local, esse gânglio provavelmente é uma sequela. 
Por exemplo, se a pessoa tem uma dor de dente e 
aumentou um linfonodo no pescoço, se o paciente 
fez a barba e se cortou, se depilou a axila e 
apareceu um linfonodo que cresceu de forma 
rápida e está dolorido e se tem infecção naquele 
local, provavelmente é um quadro infeccioso”, 
explicou a hematologista da Oncologia D'Or, 
Renata Lyrio.
  Segundo ela, é indicado procurar o oncologista se 
existe um linfonodo e o paciente não tem nenhuma 
queixa infecciosa e se houve o crescimento de 
forma espontânea e o aumento é progressivo. 
Ainda é preciso ficar mais atento se houver febre e 
perda de peso. “Se a pessoa se sente doente, 
indisposta, também é sinal de alerta”, disse 
Renata.
  Ela ressaltou que, nos últimos anos, houve 
grandes avanços no tratamento da enfermidade. 
No início do ano, por exemplo, a Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária (Anvisa) aprovou o 
Epcoritamabe, anticorpo biespecífico para tratar 
um tipo agressivo de câncer do sangue: o linfoma 
difuso de grandes células B recidivado (que 
voltou) ou refratário (que não melhora com as 
terapias disponíveis). Esse é o subtipo mais 
comum dos linfomas não Hodgkin, que responde 
por 30% dos casos de linfomas. Os anticorpos 
biespecíficos  são  uma  nova  classe  de 
medicamentos, criados por engenharia genética.

“Essa terapia possui dois braços. Um deles se liga 
ao tumor e o outro a células T do sistema 
imunológico, fazendo com que elas ataquem as 
células cancerígenas.  Em pouco tempo, a droga 
será aprovada para linhas mais precoces de 
tratamento e para outros tipos de linfoma, como o 
linfoma folicular e o linfoma do manto.”, disse.
O linfoma é um termo genérico para designar um 
grupo de tumores que se originam nas células 
brancas do sangue (linfócitos) e se desenvolvem 
nos gânglios linfáticos (linfonodos). Eles se 
dividem entre linfoma de Hodgkin e não Hodgkin. 
O primeiro responde por cerca de 20% dos casos 
da doença e acomete principalmente adolescentes 
e jovens (dos 15 aos 25 anos), com um segundo 
pico de frequência em idosos (com mais de 75 
anos). É um linfoma de bom prognóstico e 
associado a alta chance de cura.
  O linfoma não Hodgkin compreende 50 
neoplasias diferentes que ocorrem em crianças, 
adolescentes e adultos, tornando-se mais frequente 
à medida que as pessoas envelhecem. Segundo a 
literatura médica, 85% dos linfomas não Hodgkin 
afetam as células B, cuja função é produzir 
anticorpos contra antígenos. Os outros 15% afetam 
as células T, que destroem micro-organismos e 
células anormais e regulam a atividade de outras 
células do sistema imunológico.
De acordo com a classificação, os linfomas podem 
ser agressivos crescem e se espalham com grande 
rapidez, precisando de tratamento imediato. Já os 
indolentes aumentam e se disseminam lentamente 
e, apesar de dispensarem tratamento em caráter 
emergencial, devem ser acompanhados por um 
hematologista. O tratamento é feito com 
quimioterapia, imunoterapia, terapia-alvo 
radioterapia, transplante de células-tronco, cirurgia 
ou a terapia celular, conhecida como CAR-T- cell 
(sigla em inglês para receptor antigênico quimérico 
de células T).
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Coluna da Leticia Aguilar @leticiafaguilar_
Por aqui agora vocês acompanham toda semana uma receita nova, horóscopo

e muitas outras novidades!!!
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Dia 19 quem apagou as velinhas foi nossa querida
Lorena! Seja feliz e tenha um ciclo abençoado!

15 anos da Áurea - 27/07/2024. Idade linda e cheia de
encanto! Viva! Parabéns!

Nosso Jornalista, Cassiano Aguilar, ao lado do escritor 
e pesquisador marianense, Gil Barbosa.

Zezinho Salete sempre trabalhou incansavelmente por nossa Primaz de Minas!! #45777 #zezinho

Membros da ACIAM/CDL Mariana, participam do treinamento MasterMind  Metagerenciamento. 
Desenvolvimento com envolvimento é uma das metas dos membros da ACIAM/CDL.
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